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El senador Hugo 
Ortiz y la diputa

da Evelyn 
Matthei señala

ron que en la 
medida en que 

haya mayor 
libertad para la 

educación, ésta 
se superará.

Evelyn quiere una 
polémica educacional

La diputada de Renovación 
Nacional (RN) Evelyn Matthei 
manifestó que la proposición del 
Ministerio de Educación sobre 
“Objetivos fundamentales y con
tenidos mínimos para la ense
ñanza básica y media” restringe 
gravemente la libertad de educa
ción y permite su instrumentaliza- 
ción política. Al mismo tiempo, 
declaró estar dispuesta a una

polémica con Ricardo Lagos 
sobre el tema educacional.

En conferencia de prensa junto 
al senador Hugo Ortiz de Filippi, 
la parlamentaria agregó que la 
experiencia mundial demuestra 
que mayores grados de libertad y 
flexibilidad curricular son funda
mentales para una mejoría real 
de la calidad de la educación.

Refiriéndose a la crítica formu
lada por ella a la mencionada 
propuesta del Ministerio, acotó 
que, “luego, el ministro Ricardo 
Lagos públicamente descalificó 
mis observaciones. Pienso que 
una polémica, cara al país, res
pecto al tema de la educación es 
fundamental, porque un mejora
miento sustancial y real es el 
gran desafío para permitir que 
cada chileno pueda desarrollar
sus talentos y virtudes y ser res
ponsable de su destino”.

“Entonces, una discusión sobre 
la educación es prioritaria; pero 
junto con ser pública debe ser 
constructiva, fundamentada en 
argumentos y no en descalifica
ciones”.

El senador Ortiz consignó que
la proposición del ministro se ha ±40
transformado en el padrón obli
gado de la enseñanza básica y 
media y, lo que es más delicado,

| el Ministerio es el juez supremo m
1 de su cumplimiento.___________

Alfredo González P.
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ObÌSpOS denuncian 
carencias de 
plan educativo

educativo propio.
Asimismo, destaca la fle

xibilidad curricular en ella 
establecida; la mayor 
importancia a la orientación 
vocacional entre séptimo 
básico y cuarto medio y que 
se hayan respetado las 
actuales características de 
la enseñanza religiosa.

Empero, hace ver que la 
propuesta ministerial está 
redactada en un lenguaje 
muy técnico, difícil de 
entender incluso para los 
propios educadores.

Por otra parte, la Iglesia 
estima que los valores tie
nen en esta propuesta 
ministerial un alto grado de 
dificultad para concretar su 
vigencia y que si bien es 
positivo que cada escuela 
defina su propia concepción

La Iglesia Católica estima 
que la principal carencia de 
la propuesta del Ministerio 
de Educación sobre objeti
vos fundamentales y conte
nidos mínimos de la ense
ñanza básica y media “radi
ca en no explicitar clara
mente cuál es la con
cepción del ser humano 
que sustenta todo el pro
yecto”.

El obispo auxiliar de San
tiago, Cristián Caro, señaló 
que el presidente dé la 
Conferencia, monseñor 
Carlos González, hizo llegar 
este documento al ministro 
de Educación, Ricardo 
Lagos. .

La Conferencia Episco
pal, que agrupa a los obis
pos del principal credo reli
gioso del país, hizo público 
el documento con sus 
observaciones al proyecto educación moral y le parece aaecuauu
del Ministerio de Educación, que la e° ofrecida entre los “temas emergen-En 46 puntos, la Iglesia [ebgiosa debe se.^otracda entre.los, te ,9
Católica expresa su opimon 
sobre la materia, en un 
documento elaborado por el 
área educación del Episco
pado, que encabeza el 
obispo de San Felipe, 
Manuel Vial, y aprobadopor 
c, —... - R
conferencia de obispos.

La Iglesia Católica consi-

Prelados hicieron llegar al ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, documento 
con los 46 puntos que consideran de 

importancia para el nuevo programa de 
objetivos fundamentales.

conocer la verdad y ejercer 
rectamente la libertad.

Agrega que los padres 
tienen el deber y derecho 
de educar a sus hijos de 
acuerdo a sus convicciones 
religiosas y morales en las 
escuelas donde quieran, y 
que el Estado debe asegu
rar este derecho, repartien
do equitativamente las sub
venciones que otorga. -------- .

En cuanto a la educación antropológica en su proyec- 
sexual dice el documento to educativo, “seria necesa- 
que los padres tienen el ria una predefinición en 
derecho básico de impartir- materias importantes 
la a sus hijos y que sea que Menciona entre estas su 
ésta se entregue en la casa concepción del hombre, su 
o 11 escuela, “debe ser destino trascendente y su 
impartida bajo su atenta conciencia moral, y explica 

esta actitud en el riesgo
9 Plantea, además, que la que, a su juicio, implica una 
educación debe ser integral absoluta libertad en esta 
y desarrollar las condicio- materia .
nes físicas, morales e inte- En el area de a educ 
lectuales de los menores y cion sexual, a la Iglesia no

‘la educación moral y le parece afiecuadojnclunfa

también*en~ias Sajelas no tes’ y afirma que. si¡trata- 
católicas” miento en el aula revisie

“En la sociedad actual, ciertos peligros.
caracterizada por el plura- Cita entre estos que se 
lismo cultural, la Iglesia siga confld®[aad°af 
capta la necesidad urgente como un tabú, que al sacar 
de aarantizar la presencia lo de la esfera intima de la 

Manuel viai, y ¿el pensamiento cristiano, persona adquiera un caracal comité Permanente de la del Pensa medio de reiterativ0 y mOrboso, 
conferencia de obispos. PuMhact„ rnntradicto- nlio « in reduzca a mera 

l a lalesia Católica consi- tantas y hasta contraoicio dera auT la propuesta rías concepciones constitu- 
friinisterial es un paso hacia ye crrterio valido dedi^ 
la adecuación del sistema cernimiento , „

Por otra parte, destaca r\ — — 0.-7- ■ ,
oue la propuesta ministerial verdadera educación sexual 
descentraliza el sistema implica considerarla dentro 
educativo aunque una de de la persona humana, en 

ira meiorario sus “graves deficiencias” es un marco educacional mte-
Ení?eJ sus reparos, los suponer que en cada gral.

— escuela exista un proyecto _

lo oe la esieia mum« 
persona adquiera un carac- v 

que se lo reduzca a mera 
información desligada de la 

vauviv _____ valoración moral y que se lo
agrega el deje entregado al subjetivis-

SS ^Po'r'otra parte, destaca ■

estima “perfectible”, por lo । 
cual, explica, “nos hemos 
hecho partícipes del debate 
para mejorarlo” 

obispos mencionan que 
este documento no aprueba 
explícitamente la enseñan
za religiosa para el segundo 
nivel de transición preesco
lar -kínder- y que se ha ido 
discriminando progresiva- , 
mente a las escuelas partí- 
culares subvencionadas 
con respecto a las munici- 
palizadas. i

A juicio de la Iglesia, toda 
educación debe considerar 
la dimensión trascendente 
de la persona humana, es 
decir, que “el ser humano 
ha sido creado por Dios 
para conocerlo, amarlo y 
servirlo en esta vida”.

Por ello, toda verdadera 
educación deberá formar 
rectamente la conciencia 
moral de los educandos, es 
decir, enseñarles a distin
guir claramente el bien del 
mal y ayudarles a crear 
hábitos que les permitan
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Episcopado opinó sobre propuesta educacional
Iglesia: “Proyecto es perfectible”;

La Iglesia Católica opinó que el 
proyecto gubernamental sobre 
objetivos fundamentales y conte
nidos minimos de la educación es 
una propuesta buena, “pero per
fectible”. La Iglesia consideró 
que una de las mayores carencias 
de la iniciativa es que no define 
claramente cuál es la concepción 
del ser humano que sustenta todo 
el proyecto.

La Iglesia dio a conocer su po
sición sobre el tema luego de que 
la Conferencia Episcopal remi
tiera al ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, el documento que 
contiene sus aportes al menciona
do proyecto. En sus aspectos fun
damentales, el texto señala lo si
guiente:

*La Iglesia cree que es urgente 
garantizar la presencia del pensa
miento cristiano en las escuelas. 
Se estima que los derechos de los 
padres son violados cuando el Es
tado impone un sistema obligato
rio de educación que excluye la 
formación religiosa, y se conside
ra que ésta debe ofrecerse tam
bién en las escuelas no católicas. 
Se afirma que los padres pueden 
obtener que sus hijos no sean 
obligados a seguir cursos que no 
estén de acuerdo a sus convic
ciones morales y religiosas.

Sobre la propuesta ministerial, 
se considera positivo que ésta 
amplié el ejercicio de la libertad 
de enseñanza, dé mayor autono
mía a las escuelas, incorpore con

tenidos éticos a la educación y ha
ga posible un currículo más fle
xible. También se reconoce que la 
enseñanza religiosa mantenga sus 
caracteristicas actuales y que la 
orientación se extienda a los cur
sos superiores de la educación bá
sica.

*Se señala, que una deficiencia 
importante de la propuesta es su
poner la existencia de un proyecto 
educativo previo en cada escuela, 
lo cual no siempre se cumple. Se 
advierte que su carencia redunda
rá en la dispersión del sistema y en 
la desorientación respecto a las 
opciones curriculares y conteni
dos éticos.

* Respecto a la flexibilidad 
curricular, se solicita que se bus
que un equilibrio entre la autono
mía de cada colegio a la hora de 
definirlo, con la necesaria homo
geneidad del sistema educativo 
nacional, para facilitar la circula
ción de los alumnos por distintas 
escuelas.

*En relación a los valores y ac
titudes contenidos en los objetivos 
de carácter transversal, se señala 
que es necesario establecer clara
mente que son las escuelas las en
cargadas de definirlos y no el Mi
nisterio de Educación. Aun cuan
do se estima positivo que cada co
legio defina sus opciones valon
eas, la Iglesia considera que sería 
arriesgado dar una absoluta liber
tad en tan delicado tema, abogan
do por una predefinición en as- 

pecios claves, como la concepción 
del hombre, su destino y concien
cia moral.

*Se pide que se permita a los 
colegios católicos y de inspiración 
cristiana seguir actuando sobre la 
base de sus convicciones reli
giosas, y también se espera que en 
otras alternativas educativas se dé 
cabida a la tradición cristiana.

En relación con la política de 
educación sexual, la Iglesia consi
dera que no es adecuado incluir la 
sexualidad como un “tema emer
gente”.

En lo general, la institución 
eclesiástica valora que dicho do
cumento proponga una ética ba
sada en el respeto de la dignidad 
humana. No obstante, se solicita 
que se expliciten los valores obje
tivos en que se basa dicha ética, 
para que no se dé lugar a interpre
taciones contradictorias de la mis
ma.

REMATE 21/08/92 10 HRS.
EN OLIVARES 1422 
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Renovación Política e Identidad del PPD
Las recientes elecciones municipales han 

venido a reafirmar la insuficiencia de las dis
tinciones políticas tradicionales para com
prender la evolución del escenario político 
chileno postautoritario.

Quienes han analizado los resultados 
electorales con los anteojos ideológicos de an
taño —aquellos que distinguían de manera 
preeminente entre “posiciones” de izquierda, 
de centro y de derecha— han pretendido en
contrar un relativo equilibrio entre los anti
guos tres tercios de la política chilena pre 73. 
Tal análisis es altamente precario, pues im
pide comprender las tendencias reales ope
rantes en nuestra vida política actual. Por de 
pronto, ni la votación comunista puede ser 
sumada a las votaciones socialista y pepedé, 
ni la votación del partido de F.J. Errázuriz 
puede ser agregada a la votación RN y UDI.

Aunque las referencias a posiciones ide
ológicas heredadas seguirán cumpliendo en 
alguna medida un papel orientador en el fu
turo (y probablemente se consoliden las ape
laciones, mixtas del tipo “centroizquierda” y 
“centroderecha”), resulta evidente que, de 
manera creciente, la gente está manifestando 
sus adhesiones políticas con referencia a 
“alianzas de proyectos” más que a posiciones 
ideológicas rígidas.

Este movimiento de equilibrio entre las 
adhesiones ideológicas y las programáticas es 
un nuevo signo de la emergencia de una pa
ciente y vigorosa corriente de renovación de 
la tradición política chilena; práctica que en 
el pasado reciente estuviese dominada por la 
sobreideologización. La renovación de la po
lítica es, sin embargo, una orientación hacia 
los equilibrios en varios sentidos. Entre 
ellos: equilibrios entre las instituciones polí
ticas y los liderazgos personales (de manera 
de disolver la tendencia a una polarización 
entre la política de “aparatos” y la política de 
caudillos); equilibrio entre el protagonismo 
de los partidos y el de la sociedad civil (y, 
más ampliamente, entre las instituciones po
líticas y la opinión pública); equilibrio entre 
las preocupaciones políticas tradicionales y 
los nuevos temas de hoy (medio ambiente, fa
milia, sexualidad y cultura, entre otros).

La renovación de la política no es una 
cruzada en contra de los contenidos y estilos 
tradicionales, sino más bien un aporte que, 
reconociendo el valor de lo heredado, viene a 
hacerse cargo de sus vacíos y debilidades. 
Tampoco tiene que ver con la edad de sus ex
ponentes —no es una pugna generacional—, 
sino que tiene que ver con la disposición a es
tar abierto al cambio y a la novedad en ma
teria política. Por otra parte, la renovación 
de la tradición política no es patrimonio de 
un partido o una alianza política específica: 
es un anhelo que atraviesa el conjunto del 
sistema político chileno en la hora actual.

Es un signo de renovación política, por 
ejemplo, que la derecha cuente hoy con una 
“precandidata” presidencial; si consideramos 
el carácter históricamente conservador de la 
cultura de derecha en nuestro país. En el ám-

bito de la Democracia Cristiana, la realiza
ción de su último congreso nacional “Pensan
do en Chile”, abierto a personeros de otros 
partidos y de la sociedad civil, es también 
una señal, entre otras, de renovación en un 
partido históricamente cerrado sobre sí mis
mo. Y en el ámbito tradicionalmente recono
cido como la izquierda, la reformulación ide
ológica y programática del socialismo es un 
hito contundente, que permite que hoy se ha
ble de él precisamente en términos de “socia
lismo renovado”.

En este contexto, la emergencia del Par
tido Por la Democracia (PPD) muestra de 
manera paradigmática la voluntad renova
dora de la tradición política chilena en la ho
ra actual, desde una perspectiva progresista.

La renovación de la tradi
ción política no es patri
monio de un partido o una 
alianza política: es un an
helo que atraviesa el con
junto del sistema político 
chileno en la hora actual.

Por su origen, por su identidad y por su pro
yecto el PPD puede aspirar legítimamente a 
encarnar la renovación de la política en su 
mejor posibilidad, a pocos años de un nuevo 
cambio de siglo.

Hay dos características en el origen del 
PPD que marcan su vocación renovadora. En 
primer lugar, se trata de un partido que no 
nace desde el Estado o desde posiciones ins
titucionales (parlamentarias o de gobierno): 
la existencia de un régimen autoritario, pa
radójicamente, posibilitó que naciera desde 
la propia sociedad civil. Y, en segundo lugar, 
al contrario de lo que ha sido habitual en la 
política chilena, el PPD no nació como una 
escisión de un partido preexistente, sino co
mo una convergencia de distintas personali
dades y corrientes políticas y culturales.

La identidad del 
PPD se funda en el 
diálogo entre las di
versas voces de la 
tradición moderna. 
O, para decirlo en 
una frase: la moder
nidad es la tradición 
y a la vez el proyecto 
del PPD, aquello que 
lo define más propia

mente.
A1 surgir como el fruto de la confluencia 

de corrientes políticas diferentes, el PPD 
funda su identidad plural en la riqueza de su 
propia diversidad y no en el monolitismo de 
un purismo doctrinario. La diversidad cons
titutiva del PPD, sin embargo, no significa 
dispersión o ambigüedad identificatoria: sus 
raíces socialistas, del cristianismo progresis
ta, radicales y liberales reconocen un tronco 
común en la tradición moderna y progresista, 
en tanto herencia político-cultural comparti
da. La identidad del PPD se funda en el diá
logo entre las diversas voces de la tradición 
moderna. O, para decirlo en una frase: la mo
dernidad es la tradición y a la vez el proyecto 
del PPD, aquello que define más propiamen
te su identidad.

Como proyecto, el PPD aspira a una mo
dernidad integral para Chile. Lo anterior no 
significa solamente lograr que los frutos pre
ciados de la cultura moderna lleguen a todos 
los sectores sociales y geográficos del país, si
no que también permee las distintras áreas 
de su desarrollo. Modernidad política signi
fica democracia estable y descentralizada, so
bre la base de gobiernos de mayorías. Moder
nidad social implica el fin de la pobreza ex
trema y la integración de todos los chilenos a 
las oportunidades del desarrollo. Modernidad 
económica significa crecimiento económico y 
sustentabilidad ecológica del desarrollo. Mo
dernidad cultural, en fin, implica reconocer 
los derechos humanos como un valor univer
sal y reconocer el florecimiento de las distin
tas raíces culturales —indígenas y europeas — 
que constituyen nuestra también plural iden
tidad nacional. Tales son las orientacio
nes de proyecto básicas para un partido de la 
libertad y de la justicia en la hora actual.

Renovar la tradición política chilena 
—ejemplar por muchas décadas en América 
Latina— es un desafío digno de nuestra pro
pia historia como nación. Al despuntar ya el 
siglo XXI el PPD pone en juego, en este em
peño, su propia identidad al servicio del país.

4 04

Víctor Barrueto 
Diputado
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Obispos dan a conocer reparos a 
proyecto ministerial de educación
Episcopado entregó documento de 13 páginas que pone fin a 
polémica. n p

Con un documento de 13 
páginas, dividido en cinco 
capítulos, el Episcopado pu
so fin a la polémica susci
tada entre algunos obispos 
por la propuesta del Minis
terio de Educación deno
minada Objetivos Funda
mentales y Contenidos Mí
nimos de la Enseñanza.

El documento se entregó 
el martes en la tarde al Mi
nisterio y ayer fue dado a 
conocer a la opinión pública 
por el secretario general del 
Comité Permanente, mon
señor Cristián Caro, me
diante un comunicado en el 
que precisó que para elabo
rar este aporte de los obis
pos, el Comité recogió las 
observaciones que se entre
garon al Area de Educación 
del Episcopado, la opinión 
de la Comisión Doctrinal, 
los aportes de obispos y los 
informes de instituciones.

Dijo que con este texto la 
Iglesia Católica “cree con
tribuir a la reflexión sobre el 
futuro de la educación en 
Chile e invita a acogerlo a la 
luz de doctrina y la expe
riencia de la Iglesia en ma
terias educativas”.

Consultado por LAS UL
TIMAS NOTICIAS si de 
esta manera se pone fin a la 
polémica expresó: “Creo 
que sí. Se han recogido mu
chas opiniones y ahora se 
entrego al Ministerio. Creo 
que hay que esperar que el 
proyecto mismo siga su cur
so”.

Para el secretario del Co
mité Permanente, de los cin
co capítulos del texto epis
copal, uno de los más im- 
forlantes es el segundo, 

recisó que ello es porque 
“allí es donde tiene más de
ficiencias el proyecto, res
pecto de los valores de la 
persona”.

En el mencionado capí
tulo se reconoce que la pro
puesta “descentraliza mas el 
sistema” al disminuir las 
atribuciones del Ministerio

Monseñor Cristián Caro.

y otorgarlas a los estable
cimientos. Consideraron 
también que la globalidad 
del proyecto es un “esfuerzo 
por superar el positivismo 
formal y el asignaturismo. 
La agrupación por áreas 
más flexibles y la incorpo
ración de los contenidos 
axiológicos y éticos dan 
cuenta de una concepción 
educacional más humanista 
y formadora”.

Para el Episcopado una 
deficiencia importante es 
suponer un proyecto de en
señanza en cada escuela y 
que en la mayoría de los ca
sos esta innovación educa
cional significará dar un sal
to desde un sistema centra
lizado en materia curricular 
a un marco de referencia 
propia, y que la falta de un 
proyecto educativo previo 
redundará “en dispersión 
del sistema, en poca clari
dad en las opciones curri- 
culares y en la desorienta
ción de todo lo relacionado 
con contenidos éticos-axio- 
lógicos”.

Puntualizaron que por 

eso es importante que se re
cuerde que todo proyecto 
educativo debe definir la 
opción filosófica y antro
pológica; proponer los ob
jetivos que debe asumir la 
comunidad educativa; ex
presar los medios necesarios 
para lograr los objetivos 
propuestos; el estableci
miento de la organización 
escolar que conducirá el 
proceso educativo; y la in
corporación de las instan
cias pertinentes que estu
dien y proporcionen los re
cursos necesarios para un 
trabajo educador diferente.

Como desafíos mencio
naron la formación de los 
profesores para asumir los 
cambios inherentes a la pro
puesta y fomentar la infor
mación y formación hacia 
los padres de familia.

Respecto de la educación 
sexual, consideraron que és
ta “no aparece como ade
cuada”. Resaltaron que 
“objetivamente hay razones 
para pensar que el trata
miento de este tema, en ge
neral y particular, en la es
cuela reviste dificultades”. 
Mencionaron como ejem
plo, los debilitamientos pro
gresivos de la familia y de la 
fe religiosa y el cambio cul
tural global que ha deter
minado variados sentidos y 
vivencias de la sexualidad 
humana.

Dijeron que una verda
dera educación sexual debe 
incorporar una referencia a 
la responsabilida y libertad 
humana y una clara relación 
de la sexualidad con el 
amor, el matrimonio y la fa
milia.

A juicio de los obispos 
falta un reconocimiento 
más explícito de la dimen
sión trascendente de la per
sona, destacar la importan
cia de formar la conciencia 
moral y de hábitos virtuosos 
—como el dominio de sí 
mismo—, y un sentido más 
totalizante de la sexualidad.
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CONTENIDOS MINIMOS Y OBJETIVOS FUNDAMENTALES: 

E. Matthei Propone Debate 
Amplio sobre la Educación 
• Indicó que se debe discutir la forma en que se_a^h: 

cará el proyecto.
La diputada y precandidata presi

dencial de Renovación Nacional, 
Evelyn Matthei, solicitó ayer que se 
abra un debate amplio y seno respecto 
del anteproyecto de Contenidos Míni
mos y Objetivos Fundamentales del 
Ministerio de Educación, ya que —-n su 
juicio— esta proposición restringe 
gravemente la libertad de educación y 
permite su instrumentalización’.

Acompañada del senador de RN 
Hugo Ortiz de Filippi, la parlamentaria 
señaló que, frente a la “descalifica
ción” pública que el Ministro de Edu
cación, Ricardo Lagos, formuló a sus 
críticas sobre la iniciativa, ella opina 
que “una polémica de cara al país res
pecto del tema es fundamental , dada 
la importancia que éste tiene para el 
desarrollo integral de los chilenos.

Destacó que “estamos absoluta-

1

mente de acuerdo en lo que se debe lo
grar. El tema es que el ministro Lagos 
cree que con su proposición estos obje
tivos se logran y nosotros creemos que 
no es así”, puntualizó.

Evelyn Matthei explicó que debe 
haber, antes que nada, una visión muy 
clara acerca del hombre, y eso es lo que 
no está. No está claro si la concepción 
del hombre permea a una sociedad ba
sada en la cultura cristiano-occidental 
o si es una visión del hombre basada en 
un concepto más socialista. Eso es lo 
que echamos de menos, que exista una 
visión fundamental del hombre, que se 
diga a qué adherimos y que se jerar
quicen los valores”.

Añadió que, de alguna manera, de
trás del anteproyecto del Ministerio de 
Educación hay una concepción sociali
zante, ya que “en el socialismo hay una 
tendencia a planificar y a centralizar, y 
claramente eso se refleja cuando uno 
lee este documento, porque el fijar con 
mucho detalle el 80 ó 90 por ciento de 
los contenidos mínimos es una concep
ción que va en contra de la libertad 
que de alguna manera nosotros plan
teamos”, expresó.

La diputada indicó que esta con
cepción socialista no sólo se refleja en 
la tendencia a centralizar y focalizar 
“sino también en la parte ideológica, al 
ver cuáles son los objetivos transversa
les. Hay ciertos conceptos que son cen
trales para una sociedad de cultura 
cristiano occidental, como es la trascen
dencia del ser humano, el derecho a la 
vida, el individuo. Esos no están en los 
contenidos y, por lo tanto, se podría de
cir que por ausencia, al no estar esos 
conceptos fundamentales, se nota una 
orientación socialista”.

Asimismo —agregó— esta tenden
cia se dejaría ver en la forma en que se 
efectuó la selección de los objetivos 
transversales, al elevar —según ejem
plificó— el tema de la ecología “al mis
mo nivel que el amor a la justicia y a la 
verdad. Cuando estas materias se po
nen en el mismo plano pueden malen- 
tenderse”, afirmó.

14 06



Objetivos Fundamentales y Contenidos Mínimos

Iglesia Entregó Observaciones a 
Proyecto de M. de Educación
• Conferencia Episcopal señaló que con este documento cree contribuir a la refle

xión sobre el futuro de la educación en Chile. 2 T&
La Conferencia Episcopal hizo pú

blico ayer el documento que expresa 
sus observaciones al proyecto del Mi
nisterio de Educación sobre Objetivos 
Fundamentales y Contenidos Mínimos 
de la Enseñanza Básica y Media.

En él, el clero chileno sostiene que 
tal informe ministerial es “perfectible” 
y que la entrega de sus observaciones 
no significa que se hayan eliminado

ciertos problemas que afectan al sis
tema educacional.

En este sentido, los obispos repa
ran en la no aprobación explícita de los 
contenidos de la enseñanza religiosa en 
el segundo nivel de transición (kin- 
der); la dificultad para inscribir y 
aprobar cursos de perfeccionamiento 
ofrecidos por varias vicarías y oficinas 
diocesanas de enseñanza de la Iglesia;

la progresiva discriminación entre es
cuelas municipalizadas y subvencio
nadas particulares, en programas con
cretos, tales como: distribución de tex
tos escolares, desayunos y almuerzos, 
financiamiento en general, fondos del 
Programa de Mejoramiento de la Cali-

(Continúa en la página C 6)
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Iglesia Entregó » •
, (De la página C 1)

?ad \<Equidad de la Educación, cons
té)^1011 e ™Plementación de liceos 
técnicos-profesionales; y la negativa a (u®taj'? Unidad XSí 
(UbE), conforme al IPC.

documento eclesial también 
plantea consideraciones que los obis- 
v?rtndean /“"damentales como que, en 
virtud de la dimensión trascendente de 
cadón debí fmana’t0da auténtica edu
cación debe formar rectamente la con
ciencia moral de los educandos.

un este sentido, los obispos estí 
S aí”? de las Principal» aren-

También en diferentes partes con- 
DOSibHidad d°S PadreS deben tener la 
valnSll^ d de ?u.Pervisar qué tipo de 
valor es y pnncipios morales se impar
ten a sus hijos, así como qué principios respecto de la sexualidad^ lesínK

Reconocen como muy positivo el 
J?aya dejado a la enseñanza re

ligiosa de acuerdo a las características 
que tiene actualmente.
iXI. Las observaciones de la Iglesia Ca
tólica fueron entregadas la tarde del martes al Ministerio de Educación y S 
cogen las opiniones del Area de Edu
cación, la Comisión Doctrinal del Epis
copado y los aportes de obispos de dis
tintas diócesis del país.

í1, obispo auxiliar de Santiago 
Cnstián Caro, planteó que “con este 
documento la Iglesia Católica cree con 
tribuir a a reflexión sobre e[futuro de 
la educación en Chile, e invita a acoger 
lo a la luz de la doctrinat y la exnS-' 
vas”de U Iglesia en materias educati-

Conferencia Episcopal informó 
que el documento sobre aportes a la 
I£°PuHesta del Ministro de Educación3 
Ricardo Lagos, sobre objetivos de la en 
plraTs^nsrt7 báSÍca’ está disponible 
Paralas instituciones vinculadas a la actividad educacional y los medfos de 
comunicación. lueuios ae
Hoi testimonio versa sobre “aportes 
del Comité Permanente del Episcopado 
a. Ja Pr2Puesta del Ministro de Educa
ción sobre Objetivos Fundamentales v 
B&y MJ¿nimos, 5e la 
una noim™ a«’ a e documento hacia 
fi tn ■ ltlca-de educación sexual para 
eduTación“,ent0 de la calidad de Ia 
hi¿r?íOnseñor Caro afirmó que tam
bién tonmron “en cuenta los informes 
vinculados8 t-°”h S/ organismos 
dé la Igfesia” actlvldad educacional

CONTENIDO DEL DOCUMENTO 

cadozo“ EdSffd’e” Emf

I un pin« »»‘33^ 
U- __

educaeiona1 formal a las exigencias ac
tuales y lo estima “perfectible” 
catóbíL díir?er lugar> se fiJa la visión 

cade ]a Persona humana y de la
CnstoCtÓrt^e Ícuerdo a1 Evangelio de 
pristo y de la Enseñanza de la Iglesia 
campo P"eCÍPni1ie4i princiPios en este 
campo se pueden anunciar así-

ÍA~ír ser hu“ano, hombre y mu
jer., ha sido creado por Dios v toda edn- 
estaÓdim!ndaAe7 debe estar abierta a 
soMhumíS;" trascende"te da ■= Per- 
espirita, eltTheridoZr'el pe£dTo°ií 
ginal y sus consecuencias lo afectan en 
el plano personal, familiar v social v SeK’&l“éa,?6”d^¿  ̂
cuencia, formar rectamente la confian 
cía moral de los educandos, enseñando 
a distinguir el bien del maí y avudan 
do a crear hábitos que posibiliten el co 
nocimiento de la verdad y el recto ei^’ 
cicio de la libertad; y ejer’
„„ La misión de la Iglesia o« 

sean luz del mundo” y “sal de la tie 
nentcentoon8 ia°nsideraciones <Iue Po- 

J?áben ?cam?^ 
h^yd!^ 
->“eí«aiM°SpSSíífi-a^ 

fenartanV31 subvenciones estatales se 
seaPn verdldeí^enTe^ib^s Sr  ̂

cer sus derechos de poder enviar a ?XSenaLetetavb!ííimS' 
cación acoín/n0 que reciben una edu- 

Hno d S n sus Principios.
tn a 5;consideración especial resnec- 
to de este punto es que “los nadrestu. 
nen el derecho de obtener que sus hilos 
nolsetaánn°db?gadOS7 «egui/cuSs que 
no están de acuerdo con sus conviccin 
nes morales y religiosas. En particular 
IhnKx0?010!1 sexual —que es un dere- 
partida" bajosi^tSía^ 

aCoX"l^VacncíraOnS edUCatÍV0S 

los dLeree°hbnWitambLén Patean que 
euando cí kln J°S padres son violados 
ouanao el Estado impone un sistema

- «■ 
-^y”«®ía?eaí 

l?HJ¿Ven^S l que la enseñan¿ moral y 
religiosa debe ser ofrecida también en 
las escuelas no católicas.

SEXUALIDAD

cía una política de educacSn sexual ?a 
educaSónPFanUent° de la calidad de 

no aparece como adecuada gentes
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“Evitará la destrucción del sistema democrático , dijo Núñez }2

PS insistirá en pacto electoral con UCC y PC
El presidente del Partido So

cialista, Ricardo Núñez, afirmó 
ayer que la propuesta de su colec
tividad de alcanzar un acuerdo 
electoral con la Unión de Centro 
Centro y el Partido Comunista 
“apunta a evitar la destrucción de 
la democracia” producto de la 
aplicación del sistema binominal.

Indicó que si bien no han reali
zado conversaciones formales con 
ambas fuerzas, están dispuestos a 
efectuarlas si es que la derecha 
persiste en no aprobar la reforma 
constitucional que modifique el 
actual sistema electoral.

La afirmación la realizó luego 
que el secretario general del PS, 
Manuel Almeyda, diera a conocer 
los acuerdos políticos del último 
Pleno Nacional de la colectividad.

Entre estos, destacó el asegurar 
la proyección de la Concertación, 
proponer a Ricardo Lagos como 
el abanderado único de la coali
ción para 1993, enriquecer la 
alianza PS-PPD y apoyar al mo
vimiento social y sindical en la 
lucha por sus reivindicaciones.

En tanto, Ricardo Núñez dijo 
que si bien la propuesta del PS -de 
alcanzar un acuerdo electoral con 

el PC y la UCC- debe involucrar 
al conjunto de la Concertación, 
“lo importante es tomar en cuen
ta que el objetivo final es sanear el 
actual sistema político”.

Añadió que no es comprensible 
que actualmente cerca de dos 
millones de chilenos no tengan 
representación en el Parlamento. 

PPD no es contrario
Para el secretario general del Partido por la democracia, 

Sergio Bitar, no se puede descartar la posibilidad de un 
gran entendimiento nacional para alcanzar la reforma al 
sistema electoral binominal, al comentar la propuesta del 
PS de llegar a un acuerdo electoral con la UCC y el PC.

Añadió que un acuerdo como ése debe involucrar al 
conjunto de la Concertación y que es positivo “juntarse 
con todos los que se sienten excluidos y aislados, para que 
tengan una representación adecuada y fortalecer el sistema 
democrático”.

Bitar precisó que si bien la propuesta del PS no se na 
discutido en el PPD, “no descartamos la posibilidad de 
plantear con firmeza nuestra voluntad de aliarnos con quien 
sea necesario para reformar el sistema electoral”.

Por último, dijo que un acuerdo con el PC no significa 
necesariamente que esa colectividad modifique su actual 
posición frente al gobierno. 

“El PC y la UCC son y serán 
fuerzas políticas marginales que 
no participan del sistema. Eso 
crea una grave dificultad, porque 
constituyen el diez por ciento de 
la ciudadanía que no está en el sis
tema institucional”, dijo.

Núñez precisó el PS está dis
puesto a realizar el esfuerzo politi

ce para sanear el sistema político, 
porque “a la larga unos u otros 
partidos quedarán fuera de la ins
titución democrática y, en defini
tiva, de no modificar el sistema 
electoral estamos sembrando las 
bases de destrucción del sistema 
democrático”.

Indicó que para evitar eso, los 
socialistas harán un esfuerzo por 
alcanzar acuerdos con ambas co
lectividades. “No es un problema 
que diga relación con la situación 
coyuntural actual o de corto pla
zo, porque lo que la derecha nos 
ha dejado es una bomba de tiem
po que termina destruyendo la de
mocracia. Ese es el punto”, indi
có.

—Si el objetivo es salvar la de
mocracia, estamos dispuestos a 
dialogar con la UDI si en el futuro 
esta fuerza política queda fuera de 
las instituciones democráticas 
producto del sistema binominal-, 
añadió.

Ricardo Núñez reconoció que 
existen diferencias en este punto 
entre los componentes de la Con
certación.
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"No Es Posible Disminuir Actual 
Caiga Tributaria", Dijo Presidente DC 
• Titular del principal partido de la Concertación señaló que es necesario mante

ner los impuestos en el actual nivel para no rebajar el gasto social.

• Planes programáticos de la colectividad están dirigidos principalmente a la erra
dicación de la pobreza, meta que se espera alcanzar antes del ano 2000.

Añadió que la carga tributaria en 
Chile está claramente definida como 
baja y razonable comparada con otros 
países, sobre todo si “se tiene en cuen
ta que la recaudación es compatible 
con una situación fiscal equilibrada y 
niveles bajos de inflación”.

Villarzú dijo que sectores oposito
res “nos comparan con otros países la
tinoamericanos que aparecen con car
gas tributarias menores, pero no dicen 
que hay otro impuesto muy grave que

afecta a los pobres, cual es el impuesto 
inflación que nosotros no tenemos”.

Enfatizó, asimismo, que Chile tiene 
desafíos importantes en temas como el 
medio ambiente, infraestructura, ade
más de las políticas orientadas a la ex
trema pobreza, por tanto, indicó, los 
desafíos y exigencias futuras son gi
gantescas y no es responsable asumir 
de que el solo crecimiento económico 
será capaz de solucionarlas. Es necesa
rio mantener el nivel de carga tributa
ria existente”.

El presidente de la Democracia 
Cristiana, senador Eduardo Frei, dijo 
ayer que para mantener el gasto social, 
que alcanza al 65% del presupuesto na
cional, y así derrotar la pobreza en Chi
le, no se debe rebajar la actual carga 
tributaria, tal como ocurrirá a partir de 
1994, si no se logra un acuerdo con la 
oposición.

Así lo señaló el dirigente al infor
mar sobre el seminario organizado por 
la colectividad para los días viernes y 
sábado próximo, denominado “Hacia 
un desarrollo solidario para superar la 
pobreza en Chile”, en el cual partici
parán dirigentes políticos y sociales de 
distintos sectores de la vida nacional, 
autoridades de Gobierno y parlamen
tarios.

Frei, quien en la oportunidad es
tuvo acompañado de la vicepresidenta 
Mariana Aylwin y de los consejeros 
Juan Villarzú e Ignacio Balbontín, dijo 
que este evento se inserta en una serie 
de trabajos sobre aspectos relevantes 
de la sociedad chilena, de modo de 
“sensibilizarnos con el país, para escu
charlo y juntos ir diseñando el proyec
to del futuro”. . .

Agregó que el PDC ha definido en 
sus bases programáticas que la lucha 
contra la pobreza será la tarea priori
taria de la colectividad en los próximos 
años, y que la meta es erradicarla de 
nuestro país antes del año 2000.

Consultado el presidente de la De
mocracia Cristiana si en el financia- 
miento de los planes y programas des
tinados a terminar con la pobreza en 
Chile se considera aumentar los im
puestos, Frei resaltó que en los dos úl
timos años ha habido un importante au
mento del ingreso fiscal, del cual un 
tercio proviene de la reforma tributa
ria, otro tercio de la menor evasión, y 
el saldo del mayor crecimiento del país.

“A todos nos gustaría pagar menos 
impuestos, pero la DC tiene claro que 
el gasto social no puede disminuirse y 
la lucha contra la pobreza exige hacer 
un esfuerzo de país”, dijo.

Frei destacó las cifras de creci- 
■ miento económico, de baja inflación y 
■ de bajos índices de desempleo, pero in- 
■ dicó que hay mucha gente que no per- 
■ cibe en su realidad cotidiana los “.utos 
K de esos avances y, por tanto, manifestó 
■ que “no pensamos que sea posible, en 
■ los próximos años, disminuir el gasto 
B social que hoy alcanza al 65% del pre- 
V supuesto nacional”.
■ Puntualizó el dirigente que los éxi- 
■ tos alcanzados por el actual Gobierno 
■ han generado las condiciones para dar 
■ una batalla frontal contra la pobreza, y 
B que con el esfuerzo realizado en estos 
■ dos años entre 800 mil y un millón de 
■ personas ha superado la barrera de la 
■ pobreza, y lo que corresponde hacer es 
■ acelerar ese proceso en el futuro.

■ Sobre esta misma materia, el eco- 
■ nomista Juan Villarzú declaro que la 
■ DC ha señalado que el verdadero desa- 
■ fío es superar la extrema pobreza en la 
■ próxima década sin subir la carga tn- 
■ butaria pero “somos enfáticos en decir 
■ que es fundamental que no se reduzcan 
■ los impuestos”.

A OPCION PRESIDENCIAL:

Eduardo Frei Agradeció 
Apoyo de Mariana Aylwin 
• Precandidato presidencial desestimó pronunciarse 

acerca de las posibles concesiones parlamentarias que 
el partido que finalmente lleve el candidato a la I n- 
mera Magistratura deba hacer a sus aliados de la Con
certación, propuesta por el senador Andrés Zaldivar.

La vicepresidenta del PDC deses
timó la propuesta del PS-PPD sobre al
ternancia en el poder, y expresó que la 
DC está en mejores condiciones de no
minar al candidato del conglomerado, 
por ser el partido mayoritario y con 
mayor peso en el electorado.

CONCESIONES

También en la conferencia de 
prensa de ayer en la sede del PDC, se 
consultó a Eduardo Frei sobre las de
claraciones del senador Andrés Zaldí- 
var, quien en la víspera había dicho 
que el partido que lleve el candidato 
presidencial deberá hacer importantes 
concesiones en materia parlamentaria 
a sus aliados.

Al respecto, Frei dijo que respeta 
las opiniones de todos sus camaradas, y 
que en el caso de Andrés Zaldívar le 
tengo gran cariño y afecto, y por lo tan
to no me parece correcto, en mi calidad 
de senador y presidente del partido, co
mentar sus declaraciones”.

En la ocasión el parlamentario rei
teró que la Junta Nacional definirá en 
septiembre próximo el mecanismo para 
elegir la opción presidencial de la DC, 
y que en esta materia él ya había dado 
su opinión, en el sentido de que es ne
cesario respetar los acuerdos del par
tido, y que en este sentido se debe efec
tuar una Convención en los términos 
acordados por la anterior Junta y el 
Consejo Nacional en 1991.

“Estoy por la Convención con de
legados ad hoc, pues creo que es bueno 
para nuestra definición interna, para • 
el partido y para la Concertación”, dijo 
finalmente el senador Frei.

“La entrevista me pareció extra
ordinariamente positiva. Mariana Ayl- 
win es una gran dirigenta del partido y 
le agradezco públicamente las expresio
nes que tuvo hacia mi persona”.

Así lo señaló al mediodía de ayer el 
presidente de la Democracia Cristiana, 
senador Eduardo Frei, al ser consul
tado por las expresiones vertidas por 
Mariana Aylwin en una entrevista por 
televisión, donde dijo que para ella 
Frei es la principal opción de la DC pa
ra representar a la Concertación como 
candidato. , .

Frei fue consultado sobre la mate
ria en el transcurso de una conferen
cia de prensa en la cual también estaba 
presente Mariana Aylwin, quien decli
nó hacer otras declaraciones sobre el 
apoyo que dio a la precandidatura de 
Frei en el espacio de televisión.

En esa entrevista, la dirigenta des- 
. tacó entre las cualidades de Frei su 
gran lealtad al Gobierno y su espíritu 
de integración de equipos.

Dijo que a su juicio el mejor me
canismo para elegir el candidato de la 
DC era una convención.

Asimismo, Mariana Aylwin vati
cinó una etapa conflictiva p^ra llegar a 
definir el candidato único de.la Concer
tación, entre el PS-PPD por un lado 
respaldando a Ricardo Lagos, y la DC 
apoyando a Frei.

Sin embargo, dijo que habrá una 
solución adecuada gracias a la genero
sidad de las partes.

Afirmó que tanto Freí como Lagos 
tienen méritos suficientes para ser 
buenos candidatos, destacando de La- 
gos su gran capacidad de conducción, y 
que Frei puede concitar el apoyo de 
sectores distintos a la coalición.
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Lagos anunció el término 
de las escuelas con número
“La identidad comienza con el nombre propio del L 
establecimiento”, dijo.

El Ministro de Educación, Ricardo Lagos, 
anunció que a partir del próximo año se ter
minará con los denominados “liceos y escue
las con número” y se reemplazará esa forma 
de identificación por nombres propios.

“La identidad comienza por el nombre 
propio del establecimiento”, dijo, para aña
dir que la denominación será decidida en 
forma conjunta por los directivos, docentes y 
apoderados de cada uno de los estableci
mientos educacionales del país que actual
mente están numerados.

“Aunque los números son importantes co
mo clasificación, es necesario desarrollar un 
sentido de pertenencia, para que junto a un 
escudo que nos vincule al quehacer patrio, 
haya un nombre que nos vincule a una iden
tidad”, expresó.

Lagos lanzó oficialmente el plan de asis- 
tencialidad que su cartera ha desarrollado 
para la enseñanza media, en un acto efectua
do en el Liceo 133 de la comuna de Lo Es- 
neio en el que, como cosa curiosa, un aplas
tante porcentaje de los alumnos presentes 
pertenecía a la educación básica.

En la oportunidad, el ministro adelantó 
que el 28 y 29 de octubre próximo se aplicara 
la prueba SIMCE a los segundos anos me
dios de todo el país, con el objetivo de diag
nosticar la retención que hacen los alumnos 
de los contenidos curriculares en ese mvel de 
enseñanza. Esta es la primera vez que se aph- 
ca masivamente una prueba como esta en la 
educación media.

Acerca del plan de asistencialidad.destacó 
la entrega de 100 mil meriendas de 350 calo
rías, 100 mil sets de útiles escolares 15i mil 
becas que cubren los aranceles de la . •>
y atención médica y dental para los alumnos. 
Dichos beneficios pretenden disminuir el 
ñor ciento de deserción escolar que registra 
la enseñanza media en la actualidad, sostuvo.

Ricardo Lagos también adelantó que du
rante el segundo semestre se inaugurará un 
“edificio de la juventud”, que estará situado 
en calle Balmaceda número 1215, en Santia
go, orientado a centralizar las actividades 
culturales y recreacionales organizadas por el 
Gobierno para este sector.
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Test candidatura P dísjmo Nadie

C°"d’c±’ por desligarse de los )
tentó real po o del pS. su F salvar

sssSsíss«—“"nombre sigo 'Kí^*Eduardo Freí
Enrique Krauss (
R¿?e°lMomn°s
^S'divar obtener una d-

“ J°tCSu capacidad para Concer.
Su capacidad param^ desde el si-

UIñú pSe® S^a el PPD y el PS en ios
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ENRIQUE SILVA CIMMA
CANCILLER

“LA CANCILLERIA TIENE UN GRAVE PROBLEMA 
QUE ES LA FALTA DE COMUNICACION”

UNA VEZ MAS QUEDA EN EVIDENCÍA LO QUE TANTO SE SOSPECHABA, EL CANCILLER NO ES RESPONSABLE DE LOS ACTOS DE LA POLITICA EXTE
RIOR MIENTRAS LOS GRANDES LINEAMIENTOS SEAN DICTADOS DESDE LA MONEDA. EL CANCILLER AFIRMA QUE NO SE ESTAN ABRIENDO 

NUEVAS EMBAJADAS Y QUE SE MIRA AL SURESTE ASIATICO CON AMPLITUD, DESMINTIENDO CRITICAS AL RESPECTO.

E
l Presidente Aylwin pasa 
a su lado y lo mira con 
afecto. Enrique Silva 
Cimma le sonríe. Son muy ami

gos, pero muy amigos. Me viene 
a la memoria un párrafo del libro 
recientemente aparecido, “Los 
hombres de la transición”, de 
Ascanio Cavallo, cuando se refie
re a una reunión en la cual el 
Presidente le ofrece un Ministe
rio a ■Ricardo Lagos. El actual 
titular de la cartera de Educación 
menciona las relaciones exte
riores y Aylwin le responde que 
el cargo ya está reservado. Tan 
reservado que lo más probable 
que cuando se registren cambios 
de gabinete en los últimos diez 
días de septiembre, no los habrá 
en Relaciones Exteriores. Ade
más, el Presidente tuvo mucho 
ojo en escoger un canciller poco 
dado a la publicidad y a mos
trarse mucho; escogió en crudas 
palabras alguien que no le hicie
ra sombra.
Y cuando todo el mundo piensa 
que Silva Cimma va a caer, cuan
do pareciera haber una especie 
de consenso de que la Cancille
ría es inoperante, lo vemos más 
cerca del Presidente que nunca, 
aunque sabemos que ha habido 
sesiones de gabinete en pleno 
cargadas de dardos contra el 
maduro radical. Tiene, además 
una forma de ser que desarma a 
sus adversarios: “Cómo me voy 
a enojar a estas alturas de la 
vida”, dice el ministro, “imagí
nese que me enojara por todas 
las cosas que me dicen”.
Tiene mucha paciencia, aunque 
hemos sabido también, un poco 
de mal genio agudizado por su 
cuarto intento de dejar de fumar 
(lleva tres meses).

EL PALACIO DE LAS PAUTAS

-Ya que todo el mundo le dice 
pesadeces, canciller, déme la 
posibilidad de una, ¿es cierto 
que la política exterior se mane
ja desde La Moneda y no desde 
su Ministerio como dicen sus 
detractores?
-Si así fuera no me molestaría en 
absoluto porque el Palacio de la 
Moneda es supongo el Presidente 
de la República. Yo soy un eje
cutor de la política exterior que 
conduce el Presidente Patricio 

Aylwin por mandato constitu
cional. Otra cosa es que el eje
cutor no tenga nada que ver con 
la política internacional. Pero 
este trámite no es tan simple 
como pensar que fulano la dicta 
y el otro no hace nada. Hay 
mucho intercambio de ideas, de 
opiniones, mucha deliberación y 
contacto y de ahí surgen los 
acuerdos y las líneas de conduc
ción. Pero, evidentemente, las 
líneas de conducción son del Pre
sidente y no mías. Lo que sí 
puedo agregar es que no hay 
grandes discrepancias, porque 
si las hubiesen yo no estaría 
donde estoy.
-¿Por qué, en conciencia del 
ambiente que reinaba en el Con
greso, pidió dos minutos secre
tos a la Cámara en vez de haber 
solicitado una audiencia secre
ta integral desde un comienzo? 
-Habitualmente antes, cuando 
se trataba de política interna
cional, se hacía en sesión priva
da. Pero en este caso se trataba 
de una situación que había sido 
muy promovida por la opinión 
pública y que había estado en 
los medios de comunicaciones de 
una manera muy sostenida. De 
modo que dar toda una explica
ción de gobierno en forma reser
vada no me parecía convenien
te, y es por eso que desde el pri
mer momento dije que la sesión 
debía hacerse pública. Me con
venía que fuese pública porque 
iba a dar a conocer una posición 
oficial frente a todo lo que se 
había estado diciendo por la 
prensa. Escogí una pequeña 
parte secreta para relatar situa
ciones que merecían el marco de 
la privacidad por el carácter de 
proyección que tenía sobre otros 
países.
-Pero insisto que si usted sabía 
el ambiente caldeado que iba a 
imperar en la Cámara, ¿porqué 
se zambulló en el caldo hir
viendo? Pedir esos dos minutos 
implicaba echar a la gente fuera 
del recinto...
-Ese era un problema irrelevan
te para mí. Lo válido era lo que 
me importaba como canciller. Si 
el Partido Comunista decidió 
transformarse en un partido de 
gritoneo, no era una cuestión 
que me perjudicara en absoluto 
tampoco a la causa que estaba 

defendiendo. En el fondo, el cami
no adoptado por los comunistas 
era perfectamente previsible, 
porque no cabía ninguna duda 
que iban a provocar problemas 
dentro o fuera de la Cámara. Yo 
fui a explicar mi versión a quie
nes habían formulado críticas a 
la gestión de la Cancillería, que 
era la gente de la derecha y que 
quedó efectivamente desestiba
da luego de mi intervención.
-Ahora resulta que la sesión 
secreta lo fue hasta por ahí no 
más, ya que algunos diputados 
revelaron de lo que usted dijo en 
esos minutos...
-Encuentro deplorable que haya 
un irrespeto tan grande de divul
gar lo que se plantea en una 
sesión secreta en los términos 
como ocurrió después de la 
sesión. Expresé mi protesta fren
te al hecho de que no se haya res
petado lo que se dijo en secreto. 
No puede ser así. Antiguamen
te, en otros tiempos, nadie vul
neraba las reuniones secretas. 
Ahora estoy invitado al Senado 
y como éste no es cámara fisca
lizado™ para hablar sobre polí
tica internacional, yo no voy a 
hablar sobre el tema Honecker. 
Y no voy a hablar porque es un 
tema terminado desde el momen
to en que el ejecutivo deja afue
ra al señor Honecker y cierra la 
cortina. Si quedó además cerra
do para la Cámara de Diputados 
no tengo por qué seguir replan
teando con publicidad un asun
to que no tiene ningún funda
mento, salvo el de peijudicar a 
una Cancillería que está prodi
gándose sobre muchas cosas y 
realizando muchas gestiones.
-¿Está enojado con Clodomiro 
Almeyda?
-No. Hay que conocer muchos 
aspectos de la vida política y 
familiar de Clodomiro Almeyda 
antes de entrar a opinar. Con 
esto, no estoy justificando nada. 
-¿Y que pasó con los contactos 
que tendrían Almeyda y Honec
ker con comunistas ortodoxos, 
los teléfonos intervenidos y 
otros hechos que habrían pre
cipitado su salida?
-Dije que el tema estaba cerra
do.
Pero puede reabrirse el tema 

debido a Margot Honecker...
-Su permanencia en Chile y sus 

consecuencias es materia del 
Ministerio del Interior.

PERSONEROS OBCECADOS

-Han surgidos ataques de sec
tores de oposición señalando 
que se estaban abriendo emba
jadas en lugares no rentables, 
en vez de orientarse al Asia. Se 
mantienen, sin embargo, repre
sentaciones en Centroamérica, 
donde las perspectivas de inver
sión o exportación son mínimas. 
-Son opiniones erráticas sobre 
esta materia y me gustaría saber 
quien las formula, si la derecha 
o determinados sectores de la 
derecha que tienen una posición 
definitivamente marcada. Sin
ceramente, para mí no es la dere
cha Pedro Daza ni Hernán Feli
pe Errázuriz. El error es que los 
medios escogen a personeros que 
están marcados con una línea 
obcecada para que aparezcan 
como la voz pensante de la dere
cha. Aquí no es que se estén 
abriendo o cerrando embajadas 
porque sí; la política de la Can
cillería es flexible, y en un 
momento dado adopta determi
nados criterios frente a ciertas 
embajadas. No estamos abrien
do nuevas. Al contrario, estamos 
reduciendo. Lo que se ha resuel
to por ejemplo en Uruguay de 
fusionar la de la ALADI con la 
que nos representa ante el 
gobierno, indica como camina 
este plan de racionalización.
-Hemos leído que tuvo discre
pancias fuertes con Ominami y 
Foxley por el manejo adminis
trativo y la política exterior de 
la Cancillería...
-Discusiones e intercambio de 
ideas. Yo no soy una persona 
agresiva de riñas y cosas por el 
estilo.
-Existen críticas que apuntan a 
términos mas o menos así: 
menos cocktails y más inquietud 
empresarial en las embajadas.
-Sobre esa materia he oído sonar 
la campana. Hay que realizar la 
diplomacia con mayor sentido 
económico. Eso no lo discute 
nadie. El campo económico tiene 
mucha preponderancia en el 
mundo internacional, pero pre
tender separar el campo econó
mico del político es un error muy 
grande. Nunca una gestión de
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Encuentro deplorable que lo conversado en una sesión secreta 
naya salido a la luz por la infidencia de algunos parlamentarios”, 

dijo el canciller.

economía internacional no lleva 
envuelta una decisión política 
internacional. A la inversa, para 
que haya una buena gestión 
económica internacional tiene 
que haber una buena gestión 
política internacional. De otra 
manera, lo económico en sí no 
prospera. El viaje del Presiden
te Aylwin a Estados Unidos para 
la iniciativa de las Américas, y 
las declaraciones del Presidente 
Bush diciendo que asignaba 
especial preferencia a Chile en 
el orden del Acuerdo del Libre 
Comercio, fue la consecuencia 
de una muy buena política inter
nacional con Estados Unidos. 
Ellos comprendieron que si había 

un país en el cual politicamente 
podían tener fe en lo interna
cional como para justificar un 
trato de preferencia en lo eco
nómico, era Chile. Lo que pre
valeció en la gira de Estados 
Unidos fue la conceptualización 
de la política exterior de Chile y 
al amparo de ella surgió la con
vicción que, por tener una polí
tica tan eficaz, era útil hacer una 
ampliación de la gestión econó
mica y esto acaba de suceder con 
el viaje a Europa. Y por lo tanto 
lo único que surge como conse
cuencia es una acción mucho 
más complementada de la Can
cillería con los Ministerios del 
área económica.

-Pero esas mismas voces criti
can la escasa importancia que se 
le da a Asia, cuyo mercado com
parativo con el centroamerica
no es sideral...
-El que dice eso no sabe lo que 
se ha invertido en Asia. Desde 
luego tenemos dieciséis agrega
dos comerciales en Asia, lo que 
es bastante importante. Tene
mos embajadas en casi todos los 
países del Sureste asiático, nos 
hemos hecho miembros de la 
Apee y de la CEC, o sea de los dos 
organismos del Pacífico. Hemos 
creado el Chilpec que es un orga
nismo que tiene una trilogía de 
acción académica empresaria y 
funcionaría presidida por el can
ciller y que tiene una acción inte
resante. En siete semanas hemos 
tenido tres reuniones, a las que 
asisten unas setenta personas y 
entre las que está el alto mundo 
empresarial, académico y fun
cionario. Y estamos trabajando 
en distintos sectores dentro de lo 
que significa nuestra política 
hacia el Pacífico Sur que culmi
nará con una gira a fines de años 
a algunos países de la cuenca. El 
Chilpec es un órgano asesor del 
ministro.
-No sabíamos que existía este 
organismo...
-Es una demostración más de la 
falta de comunicación de la Can
cillería.
¿Y de quién es la culpa? 

El canciller guarda silencio.

NO A LAS CANDIDATURAS 
ANTICIPADAS

-El sábado se proclamaba la can
didatura presidencial de Ansel
mo Sule en el Edificio Diego Por
tales...
-¿Qué?
-Hasta me invitaron por teléfo
no...
-¿Le llegó una invitación?
-Sí, y a proposito, ¿qué opina de 
esta y otras candidaturas que 
han iniciado la larga posta hasta 
diciembre de 1993?
-He hablado sobre esto con 
Anselmo y con Carlos González 
Márquez. No es el momento de 
proclamar candidaturas antici
padas que a mi juicio conducen 
a varios errores. El primero es 
como desestibar un barco que 
significa la gestión de un gobier
no corto y que tiene que cumplir 
su programa hasta el último día. 
Evidentemente, si a los dos años 
y fracción se levanta una candi
datura y todo el mundo comien
za a preocuparse de ella o de 
otras es un error muy grande. 
Esto lo digo de forma absoluta
mente objetiva y general. Se lo 
he dicho a Anselmo en forma 
personal. Yo también fui candi
dato del partido dentro de con
notaciones distintas, en el tér
mino de la dictadura, cuando los 
partidos no se habían mostrado 
ni contado. En estos momentos 
en que los partidos se han con
tado no es razonable levantar 
mía candidatura, cuando el único 

argumento razonable para 
hacerlo es el decir que el parti
do se va a comenzar a mover en 
tomo a la candidatura. Es mucho 
más lógico pensar que se mueva 
en función de una acción diná
mica en torno a un pacto electo
ral, porque es una carrera que no 
puede tener otro destino que 
saber de partida que esa candi
datura tiene que negociarse. Y si 
es para eso, ¿para qué crearla 
en vez de reforzar el pacto o sub
pacto demócratacristiano-radi- 
cal con el cual estoy plenamen
te de acuerdo porque ha sido 
muy útil para el partido y puede 
serlo más?
-¿Cree que va a haber candida
to único?
-Sí. Los partidos de la Concer- 
tación tendrán que demostrar 
que la sensatez impera en ella 
para que esto ocurra.
-¿Estima que el pueblo chileno 
está preparado para tener un 
Presidente joven, de la edad de 
Evelyn Matthei o Sebastián 
Piñera?
-Honestamente creo que no y no 
es por cerrarle el destino a los 
jóvenes. Pero me parece que la 
cosa pública en los términos que 
se va dando en Chile hace nece
saria la experiencia y el manejo 
de conceptos relacionados con el 
espíritu reflexivo. Vea el caso de 
Ecuador, que eligió a un hombre 
de cierta de edad para enfrentar 
una etapa de crisis con un Par
lamento tan incomprensivo. 
Chile viene recién saliendo de 
un régimen militar y aunque el 
Presidente dijo que la transición 
había terminado, no es cierto 
que sea tan así ya que todavía 
hay muchas instituciones que se 
están consolidando y les falta 
tiempo para cerrar un ciclo.
-¿Qué habló con Guido di Telia 
en Ecuador?
-Sobre dos o tres temas. El más 
importante el relativo al pro
blema de los hielos del sur. El me 
informó con detalle de todas las 
gestiones que está haciendo. 
Creo que está realzando un 
esfuerzo patriótico buscando un 
acercamiento entre Argentina y 
Chile en forma muy intensa. El 
está dando una pelea, y yo le 
estoy ayudando en esa pelea 
para que tenga éxito. Le hice 
presente a Di Telia que por favor 
no creyera que para nosotros 
tenía algún grado de vincula
ción la venida del Presidente 
Menem con lo que ocurra en la 
Cámara de Diputados argentina 
en relación al tema de los hielos. 
Que para nosotros era perfecta
mente comprensible que la visi
ta del Presidente Menem siem
pre es bienvenida en Chile aun
que el asunto no esté resuelto. 
Menem viene a Chile en calidad 
de amigo, independientemente 
que el asunto esté resuelto. ■

André Jouffé, en vuelo 
de Quito a
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JORGE ARRATE
PRIMER SECRETARIO DEL PARTIDO SOCIALISTA 

“LA CANDIDATURA DE LAGOS ES UNA BUENA OCASION 
DE PERFILAR EL MUNDO PS-PPD”

LA PERMEABILIZACION DE LA POLITICA POR EL MERCADO ES UN TEMA QUE PREOCUPA A ESTE DIRIGENTE SOCIALISTA. PARA EL, SU PARTIDO 
NO DEBE PERDER DE VISTA QUE ES UNA ORGANIZACION PARA EL CAMBIO Y NO PARA LA ASIMILACION AL SISTEMA.

S
e cortó la barba “por jugar”, 
dice. Una capacidad plau
sible en un político de pri
mera línea que ahora también ha 

vuelto a la vida académica. Jorge 
Arrate es director de la Escuela 
de Administración Pública de la 
Universidad de Santiago y pien
sa dedicarle bastante tiempo a su 
cargo de concejal en la Munici
palidad de Santiago. De hecho, 
además, piensa formar un Ins
tituto de Estudios Municipales 
en esa universidad.
Lo que no quiere, es seguir en la 
directiva del partido. Para la 
elección de fines de año no va a 
postularse y está proponiendo 
que tomen el relevo políticos que 
bordean los 40. Y además que las 
distintas “sensibilidades” sean 
capaces de unirse en una direc
ción colegiada. Señala que uno de 
los grandes logros del socialismo 
chileno es contar con muchos 
para encabezar el partido y allí 
nombra a Gonzalo Martner, 
Camilo Escalona, Eduardo Loyo- 
la, Juan Luis Castro, Osvaldo 
Puccio, Ricardo Solari, Jaime 
Pérez de Arce y otros.
Según Arrate el partido socia
lista no se define por las dife
rencias entre renovados y orto
doxos ya que todo el partido ha 
asumido la renovación. Pero sí se 
explica -y se va a explicar mucho 
mejor a futuro-, por las diferen
cias entre los asimilados al sis
tema y los que buscan la dife
renciación con él: “Lo que mejor 
explica mucho de nuestros deba
tes hoy es la tendencia, a veces 
inconciente, de aquéllos que ter
minan asimilándose y aquéllos 
otros que no queremos asimi
larnos y queremos construir un 
partido que es inconformista, 
distinto, para eso existe”.

EL SISTEMA
-¿Qué papel está jugando Carlos 
Altamirano en todo esto?
-Ninguno.
-¿Por qué?
-Creo que no está interesado en 
la política contingente. El es un 
hombre que se ha dedicado en los 
últimos años a la reflexión, a 
escribir, a pensar. Tiene un gran 
aporte que hacer en ese plano y 
espero que en los próximos años 
lo haga. Pero no tiene interés en 
tener un rol en la política con
tingente quizás porque ya tuvo 
esas experiencias: fue jefe del 
Partido en un período muy 
importante, fue senador, fue sub-

“Lo que no es aceptable para nosotros es que el candidato lo designe un solo partido y notifique al 
resto.”

secretario cuando era joven...Hay 
gente que cuando ya ha vivido 
esas experiencias no siente la 
pasión de seguir repitiéndolas.
-¿Es cierto que está deprimido, 
que no le gusta Santiago, que 
echa de menos el diario “Le 
Monde”?
-No creo. En el último tiempo lo 
he visto poco, porque estuve tres 
meses en campaña y antes que 
viajara -está fuera en este 
momento- almorcé con él y no 
me pareció deprimido. Está con
tento en Chile, pero no hemos 
tocado ese tema.
-¿Lo extrañan en el partido?
-Bueno, dejó hace mucho tiempo 
de ser dirigente.
-Sí; pero era una figura laten
te...
-Contestaré con brutalidad: en la 

política a la gente no se la extra
ña. Ese es uno de los rasgos inhu
manos de la política. Hoy la polí
tica tiende de repente a vaciar
se de ideas, de valores, de prin
cipios y a ser mucho un espacio 
de intercambio de aspiraciones, 
de juegos de poder, de juegos de 
influencia. La política tiene lados 
muy bonitos y muy oscuros; 
lados muy nobles y muy poco 
nobles. Creo que el Partido Socia
lista debería plantearse como un 
partido capaz de recuperar aque
llos aspectos más nobles de la 
política. Estoy seguro que la ape
lación que tendríamos hacia la 
juventud sería mucho mayor de 
la que tenemos. Estoy seguro 
que habría menos de los ocho
cientos mil jóvenes que no se ins
cribieron en los registi os electo

rales. El mundo ha cambiado, el 
mercado lo ha invadido todo y 
también ha invadido la política. 
Una de las funciones del socia
lismo chileno es oponerse a eso. 
-Para eso se necesita gente y 
si todos están invadidos...
-Eso es lo que llamo la tenden
cia a la asimilación. Bueno, yo 
estoy por fortalecer la tenden
cia a la diferenciación. Eso me 
convoca, a eso estoy dispuesto a 
entregarle tiempo, energía, parte 
de mi vida. La asimilación no 
me interesa. No sé si la distan
cia de un dirigente como Alta
mirano a la política contingente 
tenga que ver con ésto también; 
habría que preguntárselo a él. 
Pero creo que la evolución que ha

(Sigue)
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“(Lagos) Es admirablemente un hombre que hoy tiene una de las °Pcai2g:ssaPs,:?SÍdencÍaleS
por su talento y su coraje, no por su dinero , señalo Jorge Ariate a cosas
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que era un personaje complica
do porque había indicado con el 
dedo al general Pinochet en la 
pantalla de televisión, hoy 
entienden que Lagos es un hom
bre con capacidad de gobernar, 
con una visión de estadista que 
se ha empeñado en el tema del 
mejoramiento de la educación 
en Chile y que lo ha hecho muy 
bien. Ese es un plus muy impor
tante.
-Los democratacristianos no opi
nan igual...
-Vamos a dialogar mucho y 
vamos a tener que buscar una 
fórmula que permita que todos 
nos quedemos tranquilos. Si que
remos un candidato se trata de 
que quedemos tranquilos sobre 
la forma cómo se designa...Y que
demos tranquilos también 
sabiendo que los que no tienen 
el candidato van a tener una 
cierta consideración en la coali
ción que permita que ésta fun
cione con un sistema de equili
brios y balanzas.
-O sea más parlamentarios para 
el sector que no tiene el Presi
dente...
-No sé. Yo creo que el sector que 
no tiene el Presidente de la Repú
blica tiene que tener derecho a 
acceder a ciertas posiciones en ei 
gobierno o en el Parlamento que 
equilibren el desequilibrio que 
hay en el sistema. Porque aquí 
tenemos un sistema donde hay 
un Presidente muy fuerte en un 
Ejecutivo fuerte. Manda en el 
Ejecutivo y el Ejecutivo además 

es muy fuerte en relación con el 
otro poder del Estado que es el 
Legislativo. Para eso tenemos 
que imaginar un mecanismo de 
coalición que equilibre ese dese
quilibrio. Ahora, ese mecanismo 
no es para el partido Socialista 
y el PPD, sino también para el 
otro sector. Es un mecanismo 
abstracto que funciona para 
equilibrar las posiciones de aqué
llos que no tienen el Presidente 
de la República. Puede ser la 
Democracia Cristiana...
-Entonces están dispuestos ya a 
renunciar a la candidatura de 
Lagos en función de mayor 
poder parlamentario...
-No. Lo que nosotros queremos 
es que la Concertación defina un 
camino de largo plazo para cons
tituirse en una alianza perma
nente que le de a Chile cambio 
social, equidad, crecimiento, 
desarrollo, democracia. Creemos 
que es la única fuerza que puede 
ofrecerle a Chile treinta años de 
progreso en libertad. Y sobie 
todo a los más desposeídos, a los 
marginados, a los excluidos. Lo 
que nos preguntamos es ¿cómo 
va a funcionar esta Concerta
ción? En ese cuadro si “X” tiene 
Presidente de la república, “Y” 
equilibra con otras posiciones^ 
Después discutimos quién es “X” 
y quién es ‘Y”.
-Pero las conversaciones hoy 
van por otro lado...
-Mire, la candidatura de Lagos 
es una candidatura muy seria. 
Quienes piensen que este es un 

lar, con un fuerte carisma y lide
razgo político combinado con una 
preparación técnica de primer 
nivel. Es admirablemente un 
hombre que hoy tiene una de las 
primeras opciones presidenciales 
por su talento y su coraje, no por 
su dinero.
-Es posible que haya algunos 
democratacristianos que pien
sen eso; pero políticamente no lo 
van a decir..
-¿Qué me quiere decir con eso?
-Que ese es el problema...
-Siempre hay problemas cuando 
hay varios candidatos. La vez 
pasada había vanos candidatos 
también. Lo importante es como 
resolvemos las diferencias. Me 
parece obvio que los democrata
cristianos quieren uno de los 
suyos. Nosotros queremos un 
socialista. Vamos a ver como se 
resuelve.
-Pero habrá un candidato, no dos 
listas...
-Los socialistas nos vamos a jugar 
porque haya un solo candidato. 
Pero hay un punto que quiero 
dejar muy claro: yo soy concerta- 
cionista. Creo que eso significa 
coincidencias en valores, en prin
cipios. Pero no estoy por sujetar 
la Concertación al tema de si el 
candidato es mío, si hay dos lis
tas...Hay que mantener la Con
certación, eso es lo básico, eso es 
lo que me ordena. Y luego, veamos 
como ajustamos las distintas legí
timas aspiraciones de poder; pero 
en el marco de la Concertación. 
Por eso no me satisfizo la decla
ración que hizo Eduardo Frei hace 
algunos días atrás cuando dijo: 
“Si hay dos candidatos no hay 
Concertación”. No me parece con
dicionar la existencia ni ponerle 
signos de interrogación a la exis
tencia y proyección de la Concer
tación. Lagos dijo algo que me 
gustó: “La Concertación es más 
fuerte”.
-Durante esta conversación ha 
mencionado dos veces a los can
didatos que tienen patrimonio y 
recién destaca que Ricardo Lagos 
tiene talento, tiene carisma y no 
tiene dinero...¿Le molesta la can
didatura de Sebastián Pinera?
-No. Le tengo simpatía personal 
a Piñera...Y además creo que tiene 
talento. Lo que estoy señalando es 
un fenómeno global, un aumento 
de la incidencia del factor dinero 
en la política. Le pasó a Jarpa, ¿o 
usted cree que no era una buena 
manera de dirimir entre Jarpa y 
Büchi el que a Jarpa le hayan 
cerrado la llave del dinero? Es eso 
lo que quiero decir.
-Y ya sin patrimonio de por 
medio...¿Qué opina de la candi
datura de Evelyn Matthei?
-Es una persona por la que sien
to también simpatía personal más 
allá de las diferencias políticas y 
creo que tiene rasgos interesan
tes como candidato.
-¿A quién de los dos ve como más 
peligroso para la candidatura de 
la Concertación?
-Los dos pierden, en todo caso.«

escarceo prenegociador de los 
socialistas, están muy equivoca
dos. Esta es una candidatura muy 
seria, con grandes posibilidades y 
nosotros vamos a jugar las caitas 
a fondo para tratar que sea un 
socialista el candidato para el pró
ximo período.
-Uno tiene otra sensación...
-Va a ir cambiando esa sensación.
-¿En qué?
-Lagos no es candidato todavía. La 
Democracia Cristiana tiene sus 
tres candidatos en campaña y 
algunos con sus comandos insta
lados incluso. Zaldívar está, legí
timamente, en campaña; Frei 
como presidente del partido reco
rrió doscientas comunas durante 
la campaña municipal, Valdés 
como presidente del Senado está 
todos los días en el ejercicio de la 
política. Lagos es un ministro téc
nico, tiene que medir cada una 
de sus palabras, dejar de asistir 
a ciertos actos, ciertos lugares, 
saludar de una cierta manera... 
Aún no está en campaña. Tene
mos que verlo cuando comience. 
Y la sensación que usted señala 
va a tender a cambiar muy rápi
damente.
-Si Lagos saca más votos que el PS 
y el PPD, ¿saca también más votos 
que Frei como candidato de la 
Concertación?
-Esto no va a ser sorpresa para 
nadie: yo creo que Lagos es el 
mejor de los pre candidatos que 
hay para ser Presidente de Chile. 
Es un hombre que es mía mezcla 
de talento y coraje muy particu- Soledad Miranda. 1 15
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LA SEGUNDA
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Subsecretarios podrían I 
reemplazar a ministr^ II 
| uno de ios criterio, 

|Sm^^°ta“od““teÍSnm¿posibiUdadesl 

deD^^
nomía, ^^Í^Vla empaña de Laggs; Sergio | 

I como genera l^^° nortes ya que Germán Correa I 
I González, en Transp°^ ^didato a senador en el I 
I podría presentarse com Nacionales, reem-1

norte; Pía Fl^er?“’ Tado e íván Valenzuela, en | 
Iplazando a Luis Av Hamilton, quien rem-1
¡Minería, sustituyendo a anúso.
¡cidirá por una senaturía EPucación es distinto, I
| El caso del minist® Ricardo Lagos podría I 
I puesto que se comen joaquín Brunner, hombre |

ser sucedido por José esta cartera |
^""s'iXta elegido senador en S^l 

I tiago.
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VIDA SOCIAL

José Joaquín Brunner y Luisa Duran de Lagos.

Diputado Carlos Montes, Juan Rusque, Santiago Del Campo y 
Carlos Ominami, ministro de Economía.

Profesor Luis Izquierdo, Silvia Urquiza de Squella y profesor Agus
tín Squella.

:

Julio Silva Solar, 
concejal de Santiago; 
Antonio Leal, secretario 
general PDI y Roberto 
Celedón, presidente IC.

Hermán Monda- 
ca, Alvaro García 
y Sergio Molina, 
ministro de Pla
nificación.

CHILE 21: OPCIONES DE 
PROGRESO PARA UNA 
SOCIEDAD DEMOCRATICA

RICARDO LAGOS ESCOBAR, MINISTRO DE EDUCACION 
CONVOCO AL ENCUENTRO CHILE 21: OPCIONES PARA 
UNA SOCIEDAD DEMOCRATICA, AL CUAL ASISTIERON 
DIVERSAS PERSONALIDADES DEL MUNDO POLITICO 

SOCIAL Y CULTURAL DEL PAIS.

Josefina Vial, di
putado Jaime 
Estévez; Ricardo 
Lagos, ministro 
de Educación y 
Juan Enrique 
Miquel.

Eugenio Tironi. 
director de la Se
cretaría de Co
municación y 
Cultura; Paz 
Bartolomé Rojas, 
periodista de Re
vista “Cosas” y 
Ricardo Lagos 
E., ministro de 
Educación

Móni.ca Madaria
ga, William Grif
fith, encargado 
de Protocolo del 
encuentro y Lei
la Gebrirn.
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LA CUARTA

18 AGO 1992

Lagos se pasa rollos con 
“flexibilidad” de la DC

i El Ministro de Educación, Ricardo 
Lagos, anduvo todo el día de ayer con el 

1 caracho lleno de risa y se mostró satisfecho 
frente a las declaraciones del caporal de la 
Democracia Cristiana, Eduardo Frei, quien 
dijo que su partido sería flexible a la- hora 
de designar el candidato presidencial de la 
Concertación. “Me parece una buena noti
cia”, señaló Lagos sin apuntar con el dedo.

Consultado por la confirmación del 
Ministro de Economía, Carlos Ominami, 
como su generalísimo de campaña, precisó 
que será el Presidente Aylwin quien decida 
cuándo ambos personeros socialistas deban 
abandonar sus cargos en el actual gabinete. 
“En su momento habrá que informar al 
país”, expresó.

En cuanto a una eventual flexibilización 
de posiciones de la DC en torno a la chu
choca presidencial, Lagos opinó que lo 
dicho por Frei refleja dicha actitud, la cual 
también fue asumida por el conglomerado 
PS-PPD en su momento. “Yo siempre he 
dicho que estamos dispuestos a hacer tan- 

¡ tos sacrificios como cualquiera”.
Tesoros

Lagos efectuó estas declaraciones al tér
mino de su intervención en el acto inaugu
ral de la muestra “Tesoros del Museo de 

Arte Popular”, en la sala Gabriela Mistral 
de la Secretaría de Estado.

La exposición comprende valiosas piezas 
del arte mapuche y permanecerá abierta al 
público hasta el 30 de septiembre, gracias a 
un porotazo del Museo de Arte Popular y 
la Facultad de Artes de la Universidad de 
Chile.

USACH
Lagos también acompañó al rector de la 

Usach, Eduardo Morales en el brillóte de 
conmemoración de los dos años de gestión 
de la máxima autoridad del plantel.

El único orador de la movida fue el pro
pio rector Morales, quien dijo que al 
momento de asumir el cargo se puso las 
pilas para crear una nueva atmósfera de 
convivencia inspirada en un estilo demo
crático, que dejará de lado odios y miradas 
estrechas. Agregó que en estos dos años se 
regularizó la situación de los exonerados 
durante el régimen militar, se han creado 
más carreras en el área humanista y se nive
laron las remuneraciones.

Respecto del plan de reestructuración 
del plantel, que ha sido muy criticado por 
académicos y funcionarios, manifestó que 
“se trata de una forma concreta de enfren
tar el problema económico-financiero”.

14 16



-^^^¡¡^rduT^certación la toma de decision

oef»® d"Tsl',ospart'dnr «ara nróximo periodo 
Zaldívar fija tarea _ _

Al hablar sobre el 
candidato único, 
Zaldívar dijo que 

“cualquier intento 
hegemónico ae 

determinados

_ a mantención del «pal T do a la gestión de Pms

I , dentePaM*eTcon- J—r Proyección bíse de un 
certación, sobr _ componen- 
nuevo P*ct° -¿n de ios cro- 
tes y la det®r™^os pOr los cuales 
nogramas mtern P candida-

gSss-*-“- 
'ÍSSs-Bs-

“mXra

de^nütiva que ningún Pitido po- 
UtÍC° PO/edX un gobierno es- 
cl u?eS/la Sociedad chilena para 
table democracia y seguir
consolidar la a progre-
avaraa±tao concia s«ial”. 
SO económico con j respaldo

Indico que eü , bierno de 
de la ciudadama plisan a la DC
Pa“Sten« su"irrestricto apoyo y ,

Can,Mat,,Ú'
te si se toma en c de

^■^rp^mas de! 1 

Paípara Zaldívar, lo anterior daña 

hgroso ejñ las con.
SSSnSXe!

En cuanto a ia vou —ol
dirigente DC 'en la
respaldo q“ h ce imprescindible

X lo maréeme dect«^ .
Para cumplir ese o j

íosX1 ™inSgr- debendefinñ_

surgimiento de 
. caudillismos 

inevitablemente 
afecta la unidad de 

la coalición .

futuro y la forma de < los temas de futuro yostemasson 
abordarlos. Par gobiernola naturaleza del futuro e 
y las formas deretacio 
partidos que m e) can.
XSo presidencia!, la lista

Candidato único

Respecto
futuro gobierno, 1 oermitan un I 
buscar formu,aSr3miePnto” de los 
mayor SÍ^SSónydislri- 1 

rtn’de tas responsabilidades 
bucton de las p do que gubernamentales cmu
ello no signifique pas 1

srtss-ci sfegg
S“a«ata unidad de la coab- 

C1 ¿Discrepó de la posibilidad de

dispensable idenliftar 
“uo:X«od-v„?s 

wS ímSifeaar su. opinión V 
„arrictpar en las decisiones futu

dnieradeiantamienwdetaj.^ 

siones inl^a h an coordinado 
mientras no s ¥ de proce
los acuerdos . j candidato 
dimr«X"“al logro 

Sos objetivos planteados.
Por lo mismo se manijes» 

partidario de que a fecha es- 
opción presidencial en la ecn 
timada por la ant^r junta bta 
S^eíeitnmer tnmestre 

deXntoa;osP^S 

qUC ^precandidato, Andrés Zal- 
nar su precanmu ma
XSXade^^válida 

^runXnveSiónnoman- 

datada.

los acuerdos de i ibiüdades 
decm acuerSccm ef resto de Jos 
partidos de la Concertaaon^L 

elección universa DOSleriores 
zar ios necesarios , mP°sjs de )a 
SS “".queaplomo 

S.»°e"!o:Xos”.se- 

ñaló.
Por último, afirmó que una 

“"’¿"aSarrido y™ complicaría 
rísSn^^XcXa 

?,SSnSaadel Candidato 

J DC. ___________ -

en el primer trimestre oe
certaeión enfrente la elección pre

sidencial dividida. que
iSSSdetacoalSn pueda 

cada fuerza ae u fecla.
afÍrr?r cosible y necesario que 
mente P°S1D¿ ' d competencia “existan ámbitos de con p

Pidió que Concertación delu

seXXA"^^! 

bierno. Adernas, existiendo 
SeX^gSnáticos, la Con-

; Lagos en Interiori
V ® . . Zaldívar afirmó que

En parte de su intervención, Andr“ ratacrist ano

°Tárig»te“emSa^tóan» dijo, P«

íXSay dePta autonomía parüdana. __ _________



AGENCIA DE RECORTES
PRENSA - COR

Santo Domingo n. 2201 - Fono 696B31D Santiago

LA NACION

18 AGO 190’

Zaldívar descarta “cuadrillazo” 
en futura lista parlamentaria i

El senador de la Democracia Cristiana, 
Andrés Zaldívar, uno de los postulantes a la 
candidatura presidencial de su partido, dijo ayer 
que el ministro de Educación y candidato pre
sidencial proel amado por el PPD y el PS, Ricardo 
Lagos, podría ocupar la cartera del Interior en el 
próximo gobierno, si el Presidente de la Repú
blica en ese período es un democratacristiano.

Zaldívar respondió así a una hipótesis que le 
presentó un periodista en el curso de la confe
rencia de prensa que ofreció ayer.

En la oportunidad, descartó también un po
sible “cuadrillazo” de otros partidos de la 
Concertación, en el sentido de obtener más 
concesiones de la DC en la lista parlamentaria si 
el candidato presidencial es de esa militancia.

Zaldívar se refirió a estos y otros temas al dar 
a conocer sus planteamientos a la dirigencia de 
la DC sobre las tareas y desafíos del partido.

Para el senador las tareas fundamentales de 
su colectividad son: Mantener el respaldo 
irrestricto al gobierno del Presidente Aylwin 
hasta el último día de su mandato y la obligación 
formal de proyectar la Concertación, transfor
mándola en una nueva alianza de gobierno en 
1993.

Sobre la coalición de gobierno, Zaldívar 
enfatizó que en ella “no hay hermanos mayores 
ni menores; que todos tienen su derecho legíti
mo a una opción presidencial, pero que tienen 
que entender que habrá un solo candidato pre
sidencial”.

Agregó que, a su juicio, la opción presiden
cial debe ser el último tema en el calendario de 
la Concertación, propiciando una convención 
de delegados de los diversos partidos, en número 
proporcional a su fuerza electoral, para elegir el 
candidato a fines del primer semestre del 
próximo año,evitándose, además, unacampaña 
presidencial demasiado larga.

CONSEJO DC
El Consejo Nacional de la DC analizó anoche 

los distintos sistemas de elección intema para 
un precandidato a 1 a presidencia de la República, 
informe presentado por la comisión asesora 
creada para ese fin.

Los sistemas posibles de ser utilizados, sus 
características, modalidades, conveniencias e 
inconveniencias, fueron expuestos por el presi - 
dente de la citada comisión, Genaro Amagada.

En lo que es el proceso interno, será la junta 
nacional, que se reunirá el 5 y 6 de septiembre, 
el organismo que determinará cuál será el sis
tema a ocupar por la DC para elegir su opción 
presidencial.

Según los aportes de dirigentes de la colec
tividad como los senadores Andrés Zaldívar, 
Gabriel Valdés y Eduardo Frei Ruiz-Tagle 
(presidente del PDC), lo más probable es que la 
junta de septiembre ratifique acuerdos anteriores 
y sea una convención la que designe al pre
candidato presidencial del principal partido de 
gobierno.

14 1
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LA TERCERA

O AGO 199?

t '¡1°
“Lagos puede ser ministro de 

Interior de futuro gobierno”
El senador demócrata- 

cristianó Andrés Zaldívar se 
mostró partidario ayer de 
elegir al candidato único de 
la Concertación en un cón
clave o convención que 
estaría integrado por dele
gados de los distintos parti
dos de la coalición en un 
número proporcional a su 
actual fuerza electoral. Al 
mismo tiempo, admitió que 
Ricardo Lagos puede ser 
ministro de Interior del pró
ximo Gobierno.

Sostuvo que el mecanis
mo para designar al aban
derado del conglomerado 
de gobierno debe estudiar
se de aquí a diciembre, 
pero que primero hay que 
fijar un cronograma para 
trabajar en la confección de 
un programa común, una 
lista unitaria y poner al final 
el asunto del candidato.

Lo anterior está contenido 
en un documento enviado a 
los miembros de la junta 
nacional acerca de las tare
as y desafíos del Partido 
Demócrata Cristiano en la 
hora presente, señalando 
que hay dos puntos que 
son fundamentales: “man
tener el respaldo irrestricto 
al Gobierno de Patricio Ayl- 
win hasta el último día de 
su mandato y proyectar la 
Concertación de Partidos 
por la Democracia, transfor
mándola en una nueva 
alianza de gobierno”.

OPCION LIBRE

Insistió en su idea de que 
se respete el acuerdo en 
orden a que la opción presi
dencial DC sea determina
da en una convención deli
berante y no mandatada, 
es decir, que los delegados 
no traigan la misión de 
votar por un determinado 
candidato. Esta debería 
realizarse en el mes de 
enero del próximo año.

La convención mandata-

Pidió convención 
abierta para 
decisión DC.

da, a su juicio, pone en ries
go el cumplimiento de las 
dos tareas antes menciona
das, manifestando que en 
ese caso preferiría una 
elección directa.

Zaldívar, en conferencia, 
expresó que en el futuro 
gobierno tiene que haber 
una participación equitativa 
de los diferentes partidos, 
sosteniendo que no puede 
haber ministerios vedados 
para nadie.

LAGOS MINISTRO

Ante la pregunta de si en 
una eventual presidencia 
democratacristiana Ricardo 
Lagos pudiera ser ministro

Andrés Zaldívar: “Un cóncla
ve de la Concertación debe

ría elegir al candidato 
único”.

del Interior, Zaldívar res
pondió que “es lógico y 
posible”.

El parlamentario reiteró 
que es precandidato al inte
rior de su partido y que no 
ha pensado en hacer giras 
nacionales “ni mucho 
menos”. Reconoció que ha 
tenido conversaciones con 
diferentes delegados a la 
junta nacional, en torno a 
su idea de la convención 
deliberante.

Sobre el planteamiento 
del senador Anselmo Sule 
en orden a que el partido 
que tenga al candidato pre
sidencial de la Concertación 
deberá hacer importantes 
concesiones parlamenta
rias, concordó con él, pero 
señaló que se debía hablar 
de “justas concesiones”.

EL MEJOR

Opinó que la Concerta
ción elegirá al mejor candi
dato y que concordaba con 
el presidente de la DC, 
senador Eduardo Frei, en 
orden a que este partido no 
estaba cerrada a considerar 
otra postulación de la Con
certación, pero que también 
tienen el legítimo derecho 
de hacer valer su candidato 
como el mejor.

La reunión con la prensa 
se realizó en las nuevas ofi
cinas del senador Zaldívar, 
ubicadas en la calle San 
Martín Na 32, una antigua 
casa de dos pisos que per
teneció al poeta Vicente 
Huidobro.

Relató que el inmueble 
estaba abandonado, seña
lando que era un refugio de 
vagabundos, que nadie 
daba un peso por él y que 
compró a la Casa Martico- 
rena. Tiene amplios salones 
y un patio flanqueado por 
corredores con columnas.

Benigno Ramos
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Lagos: "Declaraciones de
Fre son una buena noticia
Desprendió de ellas una mayor flexibilizaciMDC *

p —
candidaturas co^°e ñanza, a la que ésta calificó

E1 Ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, opinó 
ayer que las últimas decía- 
piones de Eduardo Era 
en el sentido de que la DC 
no impodrá su candidato a 
la Presidencia de la Repu 
blica, indican una mayor 
flexibilización por parte dei 
partido más grande de la 
Concertación.

Al ser consultado por ia 
declaración de Frei, indicó 
escuetamente: . “Me parece 
una buena noticia . Anadió 
que aparentemente se puede 
deducir de las palabras del 
presidente de la DC: q^e 
cho partido ha flexibihzado 
su posición. • i De

Al preguntársele si el rb

“Por supuesto, yo siempre 
he dicho que estamos abier
tos a hacer tantos sacrificios 
como cualquiera .

Respecto de lo informado 
por el ministro de Econo- 
rnía, Carlos Ominami, en el 
sentido de que él seria el ge
neralísimo de la campana 
de Lagos, expresó que ha 
sostenido conversaciones 
con Ominami sobre ese 
punto y otros, “pero es algo 
que en su momento habra 
que informar al país”.

También comentó las cri
ticas que formuló Evelyn 
Matthei a la propuesta mi- 

nauxa, a. -i— 
de socialista y rígida.

“El documento no tiene 
ningún elemento que per
mita deducir que hay deter
minado tipo de orientacio
nes ideológicas, como lo que 
se dicho por parte de la di
putada Matthei. Eso lo des
miento de la manera más 
enfática y hasta aquí nadie 
ha podido sostener aque
llo”, afirmó Lagos.

En relación a la supuesta 
falta de elasticidad del do
cumento, indicó que, a su 
juicio, sucede lo contrano.
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LA EPOCA

1 18 A60 1992

Lamentan un posible 
alejamiento de Ominami

El ministro de Hacienda, Ale- 1 
jandro Foxley, lame^t-^fr ¿e ' posible alejamiento del tmdar de 
Economía, Carlos Onunanu, para 
dedicarse a la campana presiden 
cial de Ricardo Lagos.

—El ministro Ominami na re 
alizado una gran labor y unal gran 
tarea como ministro de Econo 
mía. Nos hemos entendido per
fectamente. Hemos actuado con 
mucha coordinación y creo que el 
le está prestando un enorme sene 
cio al país desde el cargo que de- 

tía-, dijo, al ser consulta- 
do sobre la decisión del secreteo 
de Estado de apartarse en algún 
momento del gabinete,para ser d 
iefe de campana de Lagos, mego 
del IV Pleno del Partido Socialis
ta realizado en El Canelo de Nos.

“Opciones válidas”

Foxley añadió que “lamentaría

mucho en el plano personal y en 
el plano del gobierno que el se re-

Sin embargo, afirmó que en
tiendo también que las opciones 
políticas son válidas, y la respon
sabilidad que asumiría es muy un 
portante para el futuro de Ch .

Consultado sobre si el
miento de Ominami influiría en la 
estabilidad de la economía res
pondió: ‘‘Creo que no, absoluta 

m-^^estabilidad de lo que se 
está haciendo está plenamente ga- 
Xtizada por el Presidente de la

lele del Estado 
. es quien “ha marcado la linea que 
■ estamos siguiendo, quen la>res 

palda permanentemente y quien 
mantiene una situación de 
influencia y liderazgo en el país 
que nadie cuestiona-, concluyo 
el ministro de Hacienda.

14 21
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EL MERCURIO 
3E SANTIAGO

El senador Andrés Zaldívar, quien reiteró que es precandidato presidencial al in
terior de la DC, insistió que debe respetarse el acuerdo de la Junta Nacional y del 
Consejo Nacional para elegir al candidato presidencial democratacristiano en 

una convención libre y deliberante.

DIJO ANDRES ZALDIVAR:

"En Próximo Gobierno No Puede Haber 
Areas Vedadas para Ningún Partido"
• Precandidato presidencial DC opinó que colectividades de la Concertación tie

nen la suficiente responsabilidad para asumir el manejo de las distintas carteras.

• Agregó que no hay problemas para que Ricardo Lagos asuma el Ministerio del 
Interior en un gobierno democratacristiano.

• A juicio del senador democratacristiano, levantar dos candidatos en la Concer
tación "puede provocar heridas muy difíciles de superar después".
El ex presidente de la Democracia 

Cristiana, Andrés Zaldívar, afirmó que 
en un eventual próximo gobierno no 
debe haber áreas vedadas para ningún 
partido de la Concertación porque du
rante los años de la actual administra
ción se ha dado prueba que unos y 
otros tienen la suficiente responsabi
lidad para asumir el manejo de la eco
nomía, la política, las relaciones inter
nacionales o la defensa nacional.

“No hay áreas reservadas para na
die”, recalcó.

Al mismo tiempo, ratificó, en rue
da de prensa, que es precandidado pre
sidencial de su partido.

Sostuvo Zaldívar —quien en la oca
sión dio a conocer el texto de la propues
ta hecha a la Junta Nacional de septiem
bre, titulada “Tareas y Desafíos del 
PDC”— que el tema de las áreas o carte
ras a ocupar por los partidos es materia 
que debe definirse cuando se estructure 
el nuevo gobierno. Pero especificó que 
el Presidente de la República debe man
tener sus plenas facultades para designar 
a las personas que estime conveniente en 
el gobierno.

Respecto del pacto electoral de la 
Concertación, estimó que el partido que 
lleve el candidato presidencial tiene 
que hacer justas concesiones a sus so
cios, es decir, cada uno tiene que con
ceder lo que corresponde, precisó.

Recordó que en 1989 la DC respon
dió a esa exigencia y entregó aspiracio
nes a cargos parlamentarios a sus 
cios. “Y creo —destacó— que fue 
tratamiento justo”.

Zaldívar subrayó que no cree 
las dobles candidaturas presidenciales 
al interior de la Concertación para des
pués ponerse de acuerdo en una segun
da vuelta en que el que resulte pri
mero sea apoyado por el que resulte 
segundo o tercero. “Eso —dijo— es 
arriesgar la Concertación porque las 
campañas, por mucho que queramos, 
pueden llevar a diferenciar y a provo
car heridas que después son muy difí
ciles de superar”.

Sostuvo que la coalición es muy im
portante para el proyecto próximo del 
país porque garantiza la estabilidad po
lítica. Opinó que “sería un error graví
simo ponerla en riesgo por una compe
tencia electoral” e insistió en la nece
sidad de postular un solo candidato 
presidencial de la Concertación en los 
comicios de 1993.

Consultado si estima factible o no 
que Ricardo Lagos —candidato presi
dencial del PS-PPD— sea Ministro de 
Interior en un gobierno democratacria- 
tiano, respondió que no ve problemas 
en ello, enfatizando que es perfecta
mente lógico y posible llegar a enten
dimientos de esa naturaleza.

Hizo presente que después de la 
transición el punto adquiere mayor re
levancia porque es un tema que los 
partidos de la coalición de gobierno lo 
pondrán en la mesa como un elemento 
de importancia.

En la rueda de prensa, declaró que 
el candidato presidencial de la Concerta
ción puede elegirse en una convención o

cónclave, descartando una elección direc
ta porque —observó— se sabe que la mi- 
litancia de todos los partidos no represen
ta el potencial electoral.

Indicó que se da el caso de partidos 
que tienen más militantes que la DC, 
pero tienen la tercera parte de la vota
ción democratacristiana.

Zaldívar demandó en la ocasión que 
de aquí a diciembre debe haber un pro
ceso de entendimiento para elaborar, pri
mero, el programa único de gobierno; se
gundo, determinar la manera cómo se va 
a conformar la alianza de gobierno y la 
participación en él después de marzo de 
1994; tercero, concordar un pacto electo
ral y, finalmente, establecer un proce
dimiento para elegir al candidato único 
de la multipartidaria.

Tras señalar que las precandida
turas presidenciales de los partidos se 
definen en enero, estimó perfectamen
te posible que entre enero y marzo se

resuelva al candidato único de la Con
certación.

CONVENCION DC
En el plano interno de su partido, de

mandó que se respeten los acuerdos de la 
Junta Nacional de 1991 y también del 
Consejo Nacional en cuanto a que el can
didato presidencial DC debe elegirse en 
una convención.

Dijo que esa convención debe ser li
bre y deliberante y no mandatada, por 
ser el único procedimiento que mejora la 
posibilidad de buscar un acuerdo consen
sual al interior de la Concertación.

Estimó también que la convención, 
de hacerse en enero de 1993, no pertur
bará al Gobierno del Presidente Aylwin 
e indicó que las tareas de la DC en el pró
ximo tiempo son: respaldo irrestricto al 
Gobierno de Aylwin y proyectar la Con
certación no solo como alianza electoral, 
sino también como alianza de gobierno.

so- 
un

en
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Sobre proyecto de Educación

Lagos rechaza ? 
críticas de Evelyn }

Su más absoluto rechazo a las críticas hechas por la 
diputada de Renovación Nacional, Evelyn Matthei, al pro
yecto “Objetivos fundamentales y contenidos mínimos de 
la Educación”, manifestó el ministro de la cartera, Ricardo 
Lagos Escobar.

La parlamentaria señaló, el domingo pasado, que esta 
propuesta elaborada por el ministerio demuestra la excesi
va orientación socialista que se le está dando a la ense
ñanza, asegurando que el mencionado proyecto es muy 
rígido, ya que no permite a los padres y educadores propo
ner nuevos planes y programas para la enseñanza de sus 
hijos.

“El documento no tiene ningún elemento que permita 
deducir que hay algún tipo de orientaciones ideológicas, 
como lo afirma la diputada Matthei. Eso lo desmiento de la 
manera más enfática. Hasta aquí nadie ha podido afirmar 
aquello. Se han destacado omisiones, pero decir que hay 
algo que falta, a señalar que hay contenidos ideológicos, 
es muy distinto”, precisó el secretario de Estado.

El ministro Lagos dijo que las críticas de la diputada 
Matthei, aunque son las mismas de otros sectores políticos 
opositores, no son representativas de la opinión mayorita- 
ria que esa secretaría de Estado ha podido conocer, tanto 
de los sostenedores educacionales como de parte de otras 
entidades.
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EL DIARIO LUNES 17 DE AGOSTO DE 1992
POLITICA

Mauricio Carvallo

El 5 de 
septiem
bre será 
clave 
para la 
política 
chilena. 
Ese día la 
Demo
cracia

Cristiana definirá el escenario 
en que el igirá su precandidato a 
la Presidencia entre Frei, Val- 
dés y Zaldívar. El método re
percutirá inevitablemente al 
interior de la Concertación.

Porque no pesaría lo mis
mo sobre la precandidatura de 
Ricardo Lagos que un Frei fuese 
propuesto a la Concertación 
por una convención de 400 ó 
mil dirigentes, que directa
mente, digamos, por unos 
60.000 militantes de los cien 
mil que tienen derecho a voto.

Esta eventualidad haría 
insostenible un candidato a la 
Jefatura de Estado ajeno a la 
DC. Y corño aparecería impo
niendo su opción, se produci
rían desacuerdos en el conglo
merado de gobierno.

La DC quiere evitar herir 
la susceptibilidad del PS-PPD 
porque se está entendiendo con 
ellos sobre la candidatura de 
Lagos.

Y en este momento hay 
tanta tranquilidad que los diri
gentes de la DC, el PS y el PPD 
hasta se han reunido para con
versar -no negociar, se advier
te- sobre cómo el partido ma- 
yoritario podría compensar si 
Lagos levantara su opción a 
mitad de camino.

Se Plantea Presidencia de Lagos para 1998-2002
.“Esto aún no se negocia”, advierte un dirigente de la Junta Nacional de la DC, “pero el tema está en las

•“En el PS-PPD ya a esta altura, visualizan el aterrizaje de Lagos”, reveló la fuente.. Ello no sólo les 
implicará más cargos parlamentarios y de Administración que los que tienen ahora, también, qu 
plataforma programática recoja mucho de sus planteamientos .

Reveló un miembro de la 
Junta Nacional de la DC que 
“mi impresión es que, hasta 
ahora, las candidaturas de La
gos y Frei se plantean en tér
minos que puede llegarse a 
acuerdos. Como los partidos 
también estudian la próxima 
elección parlamentaria, y como 
los cupos a lograr provendrán 
enteramente del resultado de 
negociaciones, éste hecho re
percute sobre el tema presi
dencial”.

A la vez, para el PPD-PS 
son imprescindibles estas con
versaciones porque dependen 
de la DC para asegurar su lle
gada al Parlamento..., y otros 
cargos.

Comenta ese dirigente 
democratacristiano que a un 
PPD ya minimizado en el Con
greso le urge una buena nego
ciación para reponer aquellos 
parlamentarios que se fueron al 
PS. Y esa negociaciónpasapor 
la Concertación, donde también 
los partidos chicos le piden 
cupos a la DC.

En cuanto al PS, todos sus 
senadores, menos uno, tendrán 
que renovarse en 1993. Hasta 
su presidente, Ricardo Núñez, 
depende de la buena voluntad 

que la DC omita presentarse en 
la IH Región.

Y eso no es gratuito.
“CIERTO 

COMPROMISO” 
“Conversamos con el PS- 

PPD, quienes, ya a esta altura, 
visualizan el aterrizaje de La
gos”, reveló la fuente. “Ello no 
sólo les implicará más cargos 
parlamentarios y de Adminis
tración que 1 os que tienen ahora; 
también, que la plataforma 
programática recoja mucho de 
sus planteamientos”.

Pero no termina ahí la pe
tición del PS-PPD en caso de 
que Lagos ceda la opción a la 
DC. Se habla también de “cierto 
compromiso” para el próximo 
período presidencial.

Como la Concertación no 
poseemayoríaen el Parlamento 
para acortar los ocho años del 
gobierno que viene, se escarba 
en el compromiso que puede 
adquirir la DC. Y éste va por el 
único lado posible: que en la 
futura Administración presen
te un proyecto de ley para re
formar la Constitución y el 
período presidencial se dismi
nuya a cuatro años.

De esta manera, se le daría 
viabilidad a la Presidencia de 

Lagos para1998-2002.
“Esto aún no se negocia”, 

advierte el miembro de la Junta 
Nacional de la DC, “pero tal 
tema está en las conversacio
nes informales que sostene
mos”.

Por ahora, dice, “proyec
tando un gobierno de ocho años, 
es difícil que se pueda llegar al 
acuerdo en la Concertación que 
el próximo gobierno sea de un 
Presidente socialista. Eso tiene 
un precio muy fuerte”.

En la DC no cabe duda 
que Lagos renunciará a su cargo 
como ministro -se asegura que 
la fecha tope es antes del l2 de 
octubre-, pero está consciente 
de que hay un número impor
tante de dirigentes del PS-PPD 
que ya conversan de cómo y 
cuándo podría dejar de ser 
candidato.

Un problema distinto es 
qué hacer con Lagos. Qué cargo 
darle finalmente. En las con
versaciones con la DC se ha 
pensado en un puesto de Primer 
Ministro, tras cambiar el siste
ma presidencial a uno semi- 
presidencial. Pero no toda la 
Concertación está de acuerdo 
en la necesidad de crear tal 
sistema. En el mismo PPD hay 

voces que señalan que se debe 
mantener el actual, pero con 
mayor equilibrio en el Parla
mento.

RIESGO LATENTE
Como hemos visto, en gr an 

parte todo el esquema que se 
plantea depende de cómo la 
DC elija su candidato.

Es cierto que Frei, V aldés 
y Zaldívar ya acordaron un 
cronograma que contempla el 
método “más suave” de la 
convención, fórmula indirecta 
en que los militantes de base 
votarán por representantes que 
decidirán el hombre. Sin em
bargo, no está claro que termi
nará así. Frei, que sería el más 
favorecido por el sufragio uni
versal y directo de todos los 
militantes, ha planteado una 
serie de condiciones para 
“acercarlo lo más posible a la 
democraciay a la decisión de la 
base”.

El riesgo, del cual está 
consciente la DC -y se dice que 
el mismo Presidente Aylwin- 
está latente. Por eso, buscando 
hacer más flexible las nego
ciaciones, una quincena de sus 
altos dirigentes se inclinaron 
porque el partido opte por una 
convención.

En cambio, el consejero 
nacional, Sergio Wilson, que 
no está solo, acaba de pedir que 
“la Junta Nacional revoque su 
acuerdo de nominar el precan
didato y resuelva efectuarlopor 
medio de un mili tante, un voto”.

Cualquiera sea el escena
rio, nos señalóel miembro de la 
Junta Nacional de la DC, que 
está por Frei, éste se convertirá 
en el precandidato del partido.

Confirmó que la opción 
de Lagos “depende en gran 
parte de lo que prefiera nuestra 
Junta Nacional. Si nuestro 
candidato es elegido en elección 
directa de la base, se pondrá 
bajo presión nuestra opción 
para negociar con el PS-PPD, 
haciéndola menos flexible”.

Agregó que “si en cambio 
el candidato emergiera de una 
convención, sería posible que 
nuestro consejo nacional ne
gocie mejor con los dirigentes 
de los partidos que apoyan a 
otrocandidato. Pero la votación 
directa nos dejaría un espacio 
bastante menor y eso puede 
generar algunas situaciones en 
que el tema se aborde de manera 
distinta”.

Gran parte de todo esto 
depende del 5 de septiembre.
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rominami probable 
' generalísimo

de Lagos

I til ministro de Economía, 
Carlos Ominami, admitió ayer 
en el IV Pleno Nacional del 
Partido Socialista, realizado en

I el centro El Canelo de Nos, que 
una de sus posibilidades es de-

I jarelministerioqueocupajusto 
cuando lo haga también el mi-

I nistro de Educación, Ricardo 
Lagos, para transformarse en el

I “generalísimo“ de su campa
ña y que su nombre es uno de 
los que más se menciona para

I desempeñar tal tarea.
I “Pienso que en la vida polí

tica hay siempre opciones que
l se presentan y en este caso es, 
I naturalmente, una posibilidad 

que está planteada”, dijo a la
I prensa ante preguntas sobre si 
I asumirá o no la dirección de la 

campaña presidencial de 
Lagos. Agregó que “la base de

I todo esto ha sido, precisamen- 
I te, un cierto interés que me ha 
I manifestado Ricardo Lagos en 

el sentido de que eventualmen-
I teyopudierajugarunrol acom

pañándolo en esta pre campaña
I que vamos a someter en la 

Concertación”.
También señaló que está 

consciente de las incompatibili
dades entre el papel de (

I generalísimo y su ministerio. 
I Ominami ha señalado además en 
I recientes entrevistas que lo une

una gran amistad con Lagos. ( 
Ha dicho también que la

campaña del ministro de Educa
ción será hasta el final, ya sea que

I se logre acordar dentro de la 
Concertación que Lagos sea el ¡

I candidato único, o bien, en una 
primera vuelta con dos candida
tos concertacionistas. Eso sí, ha 
planteado la necesidad de que 
haya en el conglomerado oficial

I un programa único de gobierno. 
De no aceptarse por parte de la 
DC una alternancia en el poder, 
ha declarado, la Concertación se

I vería bloqueada.
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Valoran juicios de Frei de aceptar un candidato presidencial que no sea DC

PS ratificó su vocación concertacionista
' HUGO CORDOVA 
ositivamente fueron 
acogidas ayer en el Par
tido Socialista las decla
raciones del presidente 
Democracia Cristiana,de la ---------

Eduardo Frei, en el sentido de que 
su colectividad estaría dispuesta a 
apoyar a un candidato presiden
cial que no sea de sus filas, en ca
so de que éste sea electo como el 
abanderado único de la coalición.

En el marco del IV Pleno Na
cional que realizó ese partido en 
El Canelo de Nos, de la comuna 
de San Bernardo, Ricardo Núñez 
indicó que, dado el sistema políti
co chileno y Ja forma en que la 
multipartidária está enfrentando 
el tema presidencial, afirmaciones 
como las de Frei “contribuyen 
notablemente”.

A su juicio, el hecho de que la 
opinión la emita justamente Frei, 
que “indiscutiblemente es una de 
las alternativas más viables de la 
DC, sin duda contribuye a que el 
panorama en que queremos dis
cutir estos temas, sea mucho más 
claro de lo que hemos tenido has
ta el momento”.

Añadió que es una posición éti
ca y politicamente muy aceptable, 
y da cuenta de un hecho histórico, 
“porque en un sistema presiden- 
cialista las coaliciones requieren 
de mecanismos de alternancias, 
porque si no, se obliga a competir 
entre los partidos, y eso no es 
bueno”.

Precisó que como en la mayo
ría de los partidos de la multipar
tidaria existe el convencimiento de 
que la Concertación se debe pro
yectar más allá de 1993, es necesa
rio asumir la idea de la alternancia 
en el poder.

Ricardo Núñez descartó que las 
declaraciones de Frei sean sólo 
“buenas intenciones”, porque -en 
su opinión- lo dicho por el presi
dente de la DC es un tema que es
tá siendo discutido con altura de 
miras.

—Esas afirmaciones son espe- 
ranzadoras, y contribuyen a que 
el trabajo para determinar un me
canismo de elección del candidato 
único sea muy viable y se realice 
en términos muy positivos. Por lo 
demás, ponen en el centro la nece
sidad de que nos pongamos de 
acuerdo, y de asumir la responsa
bilidad de que haya un solo 
candidato-, dijo.

En su última jornada, el IV Pleno Nacional del PS reafirmó 
su voluntad de que la Concertación lleve un solo candidato 

presidencial en 1993. Las elecciones internas se harán el 15 de 
noviembre y el II Congreso Ideológico el 11 de diciembre.

Los socialistas bregarán para que el candidato único de la Concertación sea Kicaroo Lagos. 
En este sentido, Núñez valoró la opinión de Eduardo Frei en orden a que la DC aceptaría un 

candidato que no sea de sus tilas.

que se retire nuestra opinión, en el 
sentido de que la clave para evitar 
una segunda vuelta es la forma de 
elegir al candidato”.

Dijo que el clima de entendi
miento que se está dando al inte
rior de la multipartidaria “ayu
da” al fortalecimiento de la pro
puesta Lagos.

En tanto, el actual ministro de 
Transportes, Germán Correa, ca
lificó de positivas las afirmaciones 
de Frei y recordó que ya con ante
rioridad había planteado que sería 
altamente constructivo que todos 
los partidos tuvieran la experien
cia de votar por alguien que no 
sea de sus filas.

“Si ésta es la actitud del presi
dente de la DC y del partido en su 
conjunto, creo que es muy bueno

para la Concertación”, precisó.
Correa añadió que ello no 

implica dejar de lado la discusión 
respecto de la alternancia en el 
poder y la forma de consolidar la 
Concertación en el futuro, que sin 
duda tendrá un cambio de carác
ter, “porque no sólo nos unirá la 
reconstrucción democrática, sino 
un proceso democrático en el cual 
los partidos tendrán que perfilarse 
más”.

Puntualizó que lo anterior 
implicará que cada partido debe 
tener un rol más importante en la 
política nacional, pero no interfe
rir en las decisiones que se adop
ten a nivel de gobierno.

Respecto de la actividad del IV 
Pleno, que ayer concluyó sus deli
beraciones, éste acordó realizar

las elecciones internas el 15 de no
viembre y el II Congreso Ideológi
co el 11 de diciembre, para evitar 
que este último evento se trans
forme en una discusión política y 
de tesis tendiente a ganar adeptos 
paralas “internas”.

En éstas participarán todos los 
militantes inscritos en los padro
nes partidarios al 31 de agosto y

“Son un avance'

Por su parte, el dirigente Cami
lo Escalona, indicó que las decla
raciones de Frei “son un avance 
en la discusión sobre el tema, y 
actualizan la propuesta del PS y 
del PPD para iniciar conversa
ciones para determinar el meca
nismo de elección del candidato 
único”.

Señaló que el PS tiene la volun
tad de involucrarse en ese proceso 
y que la opinión del presidente de 
la DC “apunta” a reconocer que 
el mecanismo de designación 
puede determinar a un candidato 
que no sea de las filas de ese parti
do- , . " ,

Escalona preciso, sin embargo, 
que la posibilidad de llevar dos 
candidatos “está latente , en ca
so de no existir un mecanismo de
mocrático para la elección del 
abanderado común. “No implica 
esto (las declaraciones de Frei)

Correa: “Yo renovaría más”
El actual ministro de 

Transportes, Germán Correa, 
confirmó que su nombre 
podría encabezar a los 
sectores renovados en las 
próximas elecciones internas 
del PS. “Estoy disponible si 
mi nombre reúne consenso en 
¡os sectores de la 
renovación”, dijo.

Indicó que, más allá de 
eso, lo más importante es la 
plataforma política que debe 
sustentar esa corriente 
interna, “pensando en los 
desafíos que tenemos en los 
próximos años y, desde 
luego, lo que el PS requiere 
es salir de la votación que 
obtuvo en las pasadas 
municipales para tener una 
mayor fuerza”.

Añadió que él sería 
continuador del proceso de

renovación que ha llevado 
adelante Ricardo Núñez, e 
incluso dijo que “renovaría 
más todavía”.

—Creo que el partido ha 
tenido una cierta detención en 
ese proceso, más que nada en 
el aspecto interno, porque 
hay muchos resabios que 
remover. Hay muchas cosas 
que empujar para que el 
partido tenga una verdadera 
expresión renovada-, indicó.

En la oportunidad, Correa 
vio pocas posibilidades a la 
conformación de una lista 
integradora, como lo propuso 
Jorge Arrate. “La integración 
se produce por el método 
democrático de la elección de 
autoridades, y no por un 
acuerdo cupular en que se 
reparten los cargos. La base 
está aburrida de eso y tiene

toda la razón”, afirmó.
Agregó que hay que 

profundizar las prácticas 
democráticas en el PS y que 
eso pasa por competir, - 
“porque cada uno esté 
representado por lo que es. 
La competencia define el 
lugar de cada cual”

Consultado si el “renovar 
más” significa llevar al PS 
hacia el centro, Correa dijo 
que la renovación incluye 
muchas cosas y no el 
concepto de que se deba „ 
“tirar por la borda todo”.

Indicó que se debe 
conservar la historia, pero 
también asumir las nuevas 
realidades. “La renovación es 
un concepto más amplio que 
la definición meramente 
política”, precisó.

para emitir su voto deberán ha- , 
cerlo en la comuna en la cual es- i 
tán inscritos en el registro electo- < 
ral, y no en la comuna en la cual 
militan.

Entre otros puntos, el Pleno 1 
acordó determinar la incompati
bilidad entre la labor de dirigente 
y cargos en el gobierno interior. 
Este acuerdo se suma a los adop
tados en la noche del sábado, en ; 
orden a solicitar la incorporación 
del PS a la Internacional Socialis
ta.

Tal solicitud será nuevamente < 
analizada con ocasión del II 
Congreso Ideológico a realizarse 
en diciembre.

El sábado también se acordó 
expulsar a todo concejal que no 
respete el protocolo por el cual la 
Concertación elegirá a sus alcal
des. Incluso, solicitarán al resto 
de los partidos de la coalición 
aplicar igual medida y prohibir el 
ingreso de los expulsados a cual
quier otro partido de la coalición.

Candidato único
Por la tarde de ayer, los más de 

107 miembros del Pleno Na
cional, ratificaron la determina
ción del PS de bregar por la bús
queda de un candidato único para 
1993. Para tal efecto, reiteraron la 
necesidad de que la coalición de 
gobierno cree una comisión espe
cial para estudiar el mecanismo de 
elección de ese candidato.

“El Partido Socialista siempre 
se ha pronunciado y ha sido del 
criterio de que la Concertación 
haga todos los esfuerzos posibles 
para que lleve un sólo candidato y 
eso fue ratificado por el Pleno”, 
dijo Camilo Escalona.

También ratificó el Pleno la ne
cesidad de trabajar por el progra
ma único, con un carácter más 
progresista, y de preparar a la 
multipartidaria de gobierno para 
los que serán los futuros desafíos.

En este sentido, se reiteró la ne
cesidad de un nuevo pacto de la 
Concertación que permita en
tablar una nueva relación entre 
los componentes de la coalición, 
distinta a la que se dió hasta el 
momento.

El argumento principal para 
esa propuesta es el hecho de que 
la creación de la alianza obedeció 
a un objetivo determinado y que 
hoy, a la luz de los nuevos desa
fíos y para garantizar su proyec
ción, se debe proceder a replante
ar los objetivos.

Tal cual lo dijo Ricardo Núñez 
al inaugurar el Pleno, lo anterior 
apunta a que cada componente de 
la Concertación entienda que sus 
decisiones tienen una repercusión 
en los demás.

Además, el órgano partidario 
insistió en perfilar la precandida
tura presidencial del ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, en la 
perspectiva de que sea quien enca
bece a la multipartidaria en las 
elecciones de 1993.

Por lo mismo, se llamó a la mi- 
litancia a trabajar en pos de ese 
objetivo, principalmente cuando 
Lagos determine dejar la cartera 
ministerial.

En el tema “Lagos” no estuvo 
ausente de la discusión respecto 
de la posibilidad de que éste se 
presente en una primera vuelta 
electoral, aunque primó la idea de 
buscar un acuerdo para que la co
alición presente un solo abandera
do.



AGENCIA DE RECORTES 
PRENSA - COR

Santo Domingo N. 2201. - Fono 6968310 Santiago

LAS ULTIMAS
NOTICIAS

»7 AB01992

Ominami encabezaría campaña 
presidencial de Ricardo Lagos
A bandonaría próximamente el gabinete. 2

El ministro Carlos Ominami abandonaría 
próximente la cartera de Economía al asumir, 
en un plazo aún no definido, como «generalí
simo» de la campaña presidencial de Ricardo 
Lagos. La resolución dijo el ministro que la 
adoptaría luego de entrevistarse con el Presi
dente de la República en la semana.

Uno de los acuerdos del pleno del Par
tido Socialista, que culminó ayer en el Cen
tro El Canelo de Nos, fue que los ministros 
de la tienda política deberían dejar sus 
puestos gubernamentales en caso de postu
lar a un cargo de representación popular en 
las próximas elecciones. En el caso de Omi
nami parece ser inminente su retiro del ga
binete:

“He conversado con Ricardo Lagos y la 
base de todo esto es el interés que él ha ma
nifestado en que, eventualmente, yo pudiera 
jugar un rol acompañándolo en esta pre
campaña que vamos someter a la Concer- 
tación”, afirmó.

El ministro Ominami no fue enfático para 
disuadir las dudas sobre su futuro político. 
Aclaró, sin embargo, que éste pasa por una 
reunión que sostendrá durante la semana con 
el Presidente Aylwin:“Lo mió implicaría re
nunciar al gabinete en la medida que final

mente esto prosperara, pero no hay nada al 
respecto. Tengo, antes que nada, que conver
sar con el Presidente de la República, cosa que 
pienso hacer en los próximos días, y ese va a 
ser un elemento muy determinante a la hora 
de tomar una decisión”.

Aparte, respecto a lo afirmado por los di
rigentes la Central Unitaria de Trabajado
res (CUT) quienes declararon “suspendido” 
el diálogo con el Gobierno y anunciaron 
movilizaciones, Ominami sostuvo que el 
Gobierno no cederá ante las presiones de la 
central sindical.

“El Gobierno no va a aceptar presiones y 
creo que si la CUT adoptara estrategias de 
movilización no haría más que complicar 
las cosas. No comparto los planteamientos 
de la CUT en cuanto a romper el diálogo y 
cambiar la estrategia, porque creo que la 
que hemos seguido hasta ahora nos ha dado 
frutos”, dijo el ministro.

Arturo Martínez, vicepresidente de la cen
tral sindical, dijo que a la CUT no le queda 
otro camino que la movilización:“El diálogo 
no se va a terminar, pero nosotros vamos a ha
cer diálogo con movilización si es necesario 
hacerlo”, puntualizó el dirigente.

Ministro Carlos Ominami.

i

14 2 8
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LA CUARTA

17 A60 1992

Ministro Ominami sería 
generalísimo de Lagos
El Ministro de Economía, Carlos Ominami, confirmó ayer que 

su nombre se baraja como el más probable para asumir como 
generalísimo de la candidatura presidencial del actual Ministro 
de Educación, Ricardo Lagos.

“La base de todo esto ha sido precisamente un cierto interés 
que me ha manifestado (Ricardo Lagos) en el sentido de que 
eventualmente yo pudiera jugar un rol acompañándolo en esta 
pre-campaña que vamos a someter a la Concertación”, precisó.

Ominami manifestó también que estaba consciente de las 
*ncomPatibilidades que existen entre el ejercicio de este tipo de 

/ ztTSz cargos políticos y el desempeño como funcionario del Gobierno. 
i... El Ministro de Economía participó ayer en el cuarto pleno

-nacional del Partido Socialista, que se efectuó en el Centro El 
Canelo de Nos.

14 2 y
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Ominami sería 
generalísimo 
de Lagos

El ministro de Economía, Carlos Omi
nami, confirmó ayer que su nombre se 
baraja como el más probable para asumir 
como generalísimo de la candidatura pre
sidencial del actual ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos.

“La base de todo esto ha sido, precisa
mente, un cierto interés que él (Lagos) 
me ha manifestado, en el sentido de que 
eventualmente yo pudiera jugar un rol, 
acompañándolo en la precampaña que 
vamos a someter a la Concertación”, pre
cisó el secretario de Estado.

Orpinami manifestó también que esta
ba consciente de las incompatibilidades 
que existen entre el ejercicio de este tipo 
de cargos políticos y el desempeño como 
funcionario de Gobierno. Agregó que 
pronto dialogará con el Presidente Aylwin 
sobre esta materia.

14 30


